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Señaló que la figura de profesor sea 
revalorizada, “donde le demos la 
certeza a la comunidad estudiantil, 
no solamente los vamos a formar 
para ser profesionistas con calidad, 
sino también lo vamos a formar 
para que sea un ciudadano”, dijo.

¡Mi proyecto llevará a la UAN a 
un cambio total!: Nacho Peña 

Necesitamos 
un rector 

que camine 
acompañado de 

los sectores: 
Carlos Muñoz

Se consolida proyecto 
Mandarina en Nayarit 

Layín beneficia 
a más de 500 
personas 
en campaña 
auditiva

Inicia trámite para 
que Congresos 

legislen en materia 
de matrimonios 

igualitarios
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Posibles boletos apócrifos Se les aplicará la ley a los Ayuntamientos 
que no paguen el 12%: Nacho Peña 

CON PRECAUCIÓN
Por Sergio Mejía Cano 

pinión

Se entiende que cuando una persona 
aborda un vehículo para viajar, ya 
sea dentro de la misma zona urbana 
o fuera de ella e incluso allende las 
fronteras, tiene que recibir un boleto 
que ampare el seguro del viajero, tanto 
física como de su posible equipaje; sin 
embargo, en el servicio de trasporte 
urbano el que se le dé boleto a quien 
se ve en la necesidad de tener que 
trasladarse de un lugar a otro, se ha 
convertido en una práctica común 
que esto no suceda, y en caso que 
se le dé un boleto de viajero, dicho 
boleto no coincide con el número de 
la unidad o no trae ningún número y 
mucho menos la leyenda habitual que 
debe traer todo boleto, de que ampara 
el seguro de vida del portador.
Este pasado domingo 15 del presente 
mes, alrededor de las 20:30 horas, en 
las inmediaciones de la estación del 
ferrocarril abordo un camión de la ruta 
Mololoa, por circunstancias especiales 
pago medio boleto presentando 
mi credencial de la senectud, el 
chofer me da un boleto que en letras 
mayúsculas dice en letras grandes 
“ESTUDIANTE”, y en letras más 
pequeñas señala: “BUENO POR UN 
PASAJE”, presentando el número de 
folio 170684 y no más; dicho boleto 
no marca el número de la unidad ni 
la línea a la que pertenece la unidad 
y menos la leyenda habitual de que 
ampara el seguro del viajero. Busco 
el número del camión al frente y por 
encima del chofer, pero como está 
oscuro no logro distinguirlo, y al bajar 
por la puerta trasera, busco  el número 
en la parte posterior y no lo trae pintado; 
al estar en el suelo miro que la unidad 
es la número 412, y al buscar la placa 
para tomarle el número, veo que no 
trae placa de tránsito.
Lo anterior no es un hecho aislado, ya 
que por lo regular en muchas de las 
unidades de las diversas rutas citadinas, 
su conductor no da boleto, y quien sí 
lo da, es común que el número que 
está impreso en el boleto no coincida 
con el que muestra la unidad o bien, 
en el interior por arriba del chofer a 
veces se ve un número precedido por 
las siglas URB-, y lo curioso es que 
en la parte trasera dentro del mismo 
camión, se ve otro número y más 
curioso aún, es que por fuera hay 
otro número muy diferente a los que 
trae en el interior. Pero en ocasiones 
ninguno coincide con el que muestra 
el boleto que se le entrega al pasaje y, 
como se señala líneas arriba, tampoco 

trae la leyenda de a qué línea y ruta 
pertenece dicho boleto; por lo que en 
el no tan hipotético caso de que se dé 
un accidente, ¿a quién o quiénes se 
les va a reclamar el dichoso seguro 
del viajero? ¿A qué línea o ruta se le 
va a reclamar que pague los gastos 
médicos o funerarios de quien fue 
víctima del conductor de la unidad, 
siempre y cuando el pasajero se 
haya lesionado a bordo o al bajar de 
la unidad?
Es comprensible que el chofer de 
un camión no tenga nada que ver 
en la impresión de los boletos que 
le dan para la venta y que tenga 
que entregar al público usuario; y 
parecería cosa menor para alguien y 
que piense que esto no tiene nada que 
ver en realidad; sin embargo, vamos 
a suponer que hay un accidente en 
donde los pasajeros que van a bordo 
de una unidad resultan lesionados, o 
que al pretender bajar de la unidad 
el conductor reanuda la marcha y 
el pasajero cae por el movimiento 
inesperado, entonces, ¿cómo podrían 
demostrar los pasajeros o el pasajero 
en particular que al momento de resultar 
lesionado viajaba en determinada 
unidad si el boleto que muestra no 
trae el número ni la ruta y mucho 
menos la línea a la que pertenece la 
ruta? Porque llegado el momento del 
alegato, tanto el mismo chofer como 
los permisionarios o concesionarios 
podrían pedir pruebas fehacientes 
de que mostraran claramente los 
accidentados de que en realidad 
viajaban en alguna unidad determinada, 
¿cómo?, si el boleto no muestra nada 
de nada más que un número de folio 
que dado el caso, sería legalmente 
irrelevante por no comprobar nada de 
nada respecto al número de la unidad, 
la ruta y la línea; los concesionarios 
o permisionarios podrían alegar que 
esos boletos podrían pertenecer a 
cualquiera otra ruta o línea, y así ¿cómo 
alegarles? Porque es de suponer 
que el hilo se revienta siempre por lo 
más delgado, así que ¿cómo podría 
ganar un ciudadano común a un pulpo 
camionero que podría tener todos los 
ases a su favor?
Lo malo de todo esto es que no es un 
problema reciente, sino que de siempre 
y al parecer nadie quiere meter mano 
en revisar el porqué muchas rutas no 
dan boleto o que sí los dan, pero que 
no son los correspondientes. Aquí hay 
tele de dónde cortar. Pero en fin. Sea 
pues. Vale.

Este martes por la mañana acudirá a 
estampar su registro como fuerte candidato 
a ocupar la rectoría de la Universidad 
Autónoma de Nayarit por los próximos seis 
años, el maestro en ciencias IGNACIO 
PEÑA y lo hará acompañado de una 
multitud de simpatizantes, quienes se 
darán cita en las instalaciones de la 
Unidad Académica de Administración 
y Comercio, desde donde caminarán a 
la torre de la rectoría para entregar la 
documentación requerida ante la comisión 
especial encargada de los registros y así 
participar en este proceso de sucesión 
rectoral para el periodo 2016-2022 en 
el que habrá de contender contra otros 
respetables aspirantes al cargo. 
IGNACIO PEÑA, aseguró que su 
compromiso de trabajo para con los 
universitarios es seguir impulsando la 
excelencia académica, pugnando por el 
incremento en la diversidad de opciones 
para los jóvenes que desean estudiar 
una carrera, impulsando la formación 
de generaciones de profesionistas con 
una nueva visión social, que vengan a 
contribuir en la solución de los enormes 
problemas que afectan a la sociedad, 
que requiere y demanda de un mayor 
compromiso de los universitarios, a la 
vez que se buscará vincular de manera 
más estrecha a la universidad con 
los sectores productivos, mejorar la 
infraestructura universitaria para que 
existan más espacios para los jóvenes 
de nuevo ingreso, así como el aplicar 
una reingeniería administrativa que 
permita transparentar la aplicación de los 
recursos destinados la universidad, para 
que así exista certidumbre en el pago 
de salarios y prestaciones económicas, 
y sean entregados en tiempo y forma 
al personal académico, jubilados y 
pensionados, así como a toda la planta 
laboral.
 Por su parte, en el caso de los 
ayuntamientos que a lo largo de varias 
administraciones han dejado de cumplir 
con el pago del impuesto del  12 por 
ciento que por ley deben de entregar 
al patronato de la universidad, y que 
a la fecha adeudan cerca de los 300 
millones de pesos a la UAN, IGNACIO 
PEÑA manifestó que se les aplicará la 
ley, puesto que no se permitirá que los 

recursos destinados para beneficio de 
la universidad sean desviados, mientras 
en la máxima casa de estudios existen 
muchas necesidades. 
En otro orden de ideas les comento 
que el Administrador General de la 
Fiscalía del Estado y de la Secretaria de 
Seguridad Pública Estatal, el licenciado 
ORLANDO JIMENEZ NIEVES, a un año 
y meses de haber asumido el cargo, sin 
duda ha cumplido con la encomienda 
que le otorgó el gobernador del estado 
ROBERTO SANDOVAL CASTAÑEDA, 
en el sentido de eficientar la aplicación 
de los recursos públicos destinados a 
esa importante dependencia responsable 
de ofrecer seguridad a los nayaritas. 
Precisamente el Administrador General 
de la Fiscalía, en reiteradas ocasiones 
ha manifestado que la transparencia en 
la aplicación de los recursos públicos es 
muy importante, por que de esto depende 
que el gobierno del estado cumpla a 
cabalidad con el compromiso que tiene 
ante los habitantes de todo el estado, 
de garantizarles una buena seguridad, 
contando con corporaciones policiacas 
equipadas con el mejor armamento 
para enfrentar en forma contundente 
a la delincuencia, buscando siempre 
por sobre todas las cosas el respeto al 
estado de derecho, por lo cual, es básico 
que cada peso del presupuesto que se 
destine a seguridad sea aplicado con 
transparencia. 
Definitivamente que la eficiencia en su 
desempeño como funcionario público, 
viene a ser la carta de presentación 
de ORLANDO JIMENEZ NIEVES, 
quien a lo largo de su trayectoria como 
funcionario en diferentes dependencias, 
se ha caracterizado por entregar buenos 
resultados no solo al ejecutivo estatal, sino 
también a los nayaritas más desprotegidos, 
que se han visto favorecidos por su 
buen accionar siempre cumpliendo con 
absoluto sentido de responsabilidad en 
las tareas encomendadas, por lo que este 
tipo de perfiles es lo que el pueblo exige 
en la función pública y en los cargos de 
elección popular, gente que en verdad 
trabaje y se preocupe en la solución de 
los grandes problemas que todos los 
días afectan a la sociedad, pero sobre 
todo a las familias que menos tienen.

Visión Política
Por Edmundo Virgen

*Orlando Jiménez funcionario eficaz 
en administración de los recursos públicos.
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¡Mi proyecto llevará a la UAN al 
lugar que debe estar!: Ignacio Peña 

Política
Hoy martes a las 11: 30 a.m. estaré registrando mi aspiración a la rectoría 

Ignacio Peña González.
Agregó que en su proyecto se 
busca que la figura de profesor 
sea revalorizada, “donde le 
demos la certeza a la comunidad 
estudiantil, no solamente que 
los vamos a formar para ser 
profesionistas con calidad, 
sino también lo vamos a formar 
para que sea un ciudadano. Es 
decir, una formación integral, 
un profesionista con una 
visión social que venga a 
resolver las problemáticas 
que se presentan acá. Una 
Universidad, donde se pueda 
hacer investigación de impacto 
que ayude a transformar a la 
sociedad, y donde tengamos 
una vinculación permanente 
con los sectores productivos, 
así como el sector público 
y el  pr ivado, para que 
contribuyamos a la solución 
de las problemáticas sociales 
que tenemos, principalmente 
en nuestro estado.
Eso me lleva a buscar el 
consenso con la Comunidad 
Universitaria; y una vez que 
sea aceptada mi solicitud de 
registro, iniciaremos el día 18 

con la presentación del plan 
de trabajo que contempla la 
convocatoria que haremos a 
la Comunidad Universitaria, de 
que establezcamos un diálogo 
en donde todos repensemos a la 
universidad. Además tenemos 
como fecha emblemática en 
la siguiente administración, 
la celebración de los 50 
años de la UAN. Por lo que 
con este diálogo y con esta 
reflexión que haremos con la 
Comunidad Universitaria con 
los sectores de la sociedad 
nayarita, queremos darle la 
garantía de que tendremos no 
solamente el festejo de los 50 
años de la Universidad, sino 
que también le daremos la 
garantía de que tendremos 
Universidad por otros 50 años 
más”.
Nacho Peña informó que, “otro 
esquema en el que estaremos 

trabajando, es la modificación 
a la normativa vigente que 
tenemos en la Universidad, 
porque ya no es la adecuada 
para los tiempos que estamos 
viviendo, principalmente en 
el esquema de elección de 
autoridades que tiene que 
ver con la misma elección 
de Rector, con la elección 
de Directores de Unidades 
Académicas, con la elección de 
Consejeros, la conformación del 
Consejo General Universitario; 
es decir, tener esquemas de 
representatividad donde la 
constante sea el debate, el 
desarrollo de ideas, con la 
finalidad de que poco a poco 
la presencia de la autoridad 
formal y de los actores no 
formales dar paso a liderazgos 
académicos que sean los que 
finalmente decidan el rumbo 
de la Universidad”. Concluyó.                              

Necesitamos un Rector que debe de caminar 
acompañado de los sectores: Carlos Muñoz 

No es de hoy; esto viene desde hace 
tiempo, pero hoy se está reflejando 
en que el ingreso o el presupuesto 
para la universidad pública se reduce 
y se reduce, a pesar de que siguen 
manifestando que sí va a haber apoyos 
para la universidad pública, pero no 
se ven”. Así lo señaló el dirigente del 
SPAUAN, Carlos Muñoz Barragán.
Remarcó: “yo visualizo un panorama 
difícil; necesitamos de un Rector 
que armonice, que prevea, porque 
la situación de la universidad no es 
nada fácil, y sobre todo un Rector que 
debe de caminar acompañado de los 
sectores, porque solo no va a poder 
avanzar. Incluso nosotros, en alguna 
ocasión, intentamos buscar ciertas 
bolsas presionando a los diputados 
federales y a los senadores, y ellos 

nos dijeron: ‘si no vienen todos no les 
damos nada’, por lo que tendremos 
que trabajar juntos y en unidad, para 
obtener mejores resultados”.
Por otra parte Carlos Muñoz, dijo que, 
“la estabilidad de la Universidad está 
blindada, siempre lo hemos dicho, y 
es algo que nos llena de satisfacción 
dentro de la UAN; podemos decirnos 
y hacernos lo que queramos, pero 
de afuera no hemos permitido nunca 
que gentes ajenas a la Universidad 
vengan a tratar de desestabilizar a 
nuestra máxima casa de estudios. Yo 
siempre he manejado que debe haber 
entre los aspirantes a la candidatura 
a la Rectoría de la UAN prudencia. Y 
como dice el compañero Luis Manuel, 
que cada quien cuente sus canicas 
para que en un momento dado vean 

su real posibilidad de llegar al final 
del proceso, yo espero todavía que 
se pueda llegar a un candidato de 
unidad de los compañeros que faltan 
por registrarse, porque entre los que 
ya se registraron ya no podrá haber 
unidad”.
Reiteró que habrá que ver las 
posibilidades reales, “yo considero, y 
espero, que finalmente podamos finalizar 
el proceso de una manera prudente y 
que no altere la vida universitaria. El 
compañero Luis Manuel Hernández 
ha mencionado que la estabilidad de 
la Universidad se puede demostrar; 
cuando tú vas al campus y todos andan 
en sus actividades normales, solamente 
quienes andan en los procesos son lo 
que andan más activos políticamente”. 
Finalizó.          

Por Juan Carlos Ceballos
Tepic, Nayarit.- “Ante un escenario 
económico difícil, en lo personal he 
platicado con algunos de los aspirantes a 
Rector, y les decía que yo no le entraba 
porque es complicado el escenario; 
la SHCP cada vez poniéndonos más 
candados a las universidades públicas. 

*Señaló que la figura de profesor sea revalorizada, “donde le demos 
la certeza a la comunidad estudiantil, no solamente los vamos a 

formar para ser profesionistas con calidad, sino también lo vamos a 
formar para que sea un ciudadano”, dijo.

Por Juan Carlos Ceballos 
Tepic, Nayarit.- “Estamos 
viviendo un proceso muy 
importante para la UAN, que es 
el cambio de la administración 
central de la Universidad; la 
figura de elección del Rector 
de la misma para el periodo 
2016-2022. Tengo la aspiración 
de contender en el proceso, 
por lo que este martes 17 haré 

mi solicitud ante la Comisión 
Especial que autorizó el CGU 
para el registro. Y si se me es 
aceptado poder ser candidato 
a la Rectoría, estoy convencido 
que tengo un proyecto que 
puede llevar a la UAN hacia 
el lugar que debe de estar”. 
Así lo manifestó el aspirante 
a la rectoría de la Universidad 
Autónoma de Nayarit, Jorge 
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Maestros de Nayarit 
recibieron beneficios de 

parte del gobernador Roberto 
Sandoval: Carrillo Ramos

“Layín” no será 
destituido por el 
Poder Judicial 

Federal
las aulas con el ejemplo del 
bienestar educativo, con el 
cual se llega a la excelencia 
educativa y de servicio, de 
donde salen los verdaderos 
ciudadanos que son pilares 
del desarrollo de la patria”, 
externó.
Por último, Antonio Carrillo 
Ramos expresó, “el maestro 
como formador educativo 
siempre estará por encima de 
los adelantos tecnológicos, 
pensando y actuando en 
beneficio de sus alumnos, 
ya que los mentores reciben 
constante capaci tación 
pedagógica y académica, 
dentro de la nueva reforma 
educativa, que los hace ser 
profesionales con una gran 
calidad humana, llevando 
por el camino correcto a sus 
alumnos”. 

Por: Martín García 
Bañuelos.

Tepic.-Antonio Carrillo Ramos, 
líder de los maestros en Nayarit 
de la Sección XX del SNTE,  
manifestó en entrevista, el 
gran beneplácito para sus 
homólogos con motivo del 
Día del Maestro, y agregó que 
los maestros y maestras del 
estado, pertenecientes a su 
sindicato y la sección hermana 
sindical 49, están recibiendo los 
beneficios de ley, sobre todo del 
gobernador del estado, Roberto 
Sandoval Castañeda, quien ha 
estado saldando las cuentas 
pendientes al magisterio que 
dejaron atoradas anteriores 
administraciones.
Carrillo Ramos señaló, que 
los maestros y maestras se 
propusieron como primer y 
gran reto alfabetizar a todos 
los mexicanos por lo que 
fueron asignados recorrer  
hasta las comunidades más 
apartadas del país, a impartir 
sus conocimientos, con los 
que pasadas generaciones 
fueron las formadoras de 
las grandes instituciones, 
y ahora ya fortalecidas han 
venido dando y propiciando la 
transformación de la nación.
Además dijo, “el magisterio 
con el apoyo de la federación 

y estados, siempre está 
inmerso en la tarea de darle 
a los alumnos una enorme 
cobertura educativa, con las 
nuevas dinámicas y estratégica 
enseñanza, con lo que se 
ha logrado la formación de 
jóvenes profesionistas, en 
donde muchos de ellos están 
integrados ya al desarrollo del 
estado y de México”.
Agregando el dirigente de la 
Sección XX, los profesores 
y profesoras son forjadores 
de gente valiosa, “ya que 
desde la escuela pública 
hemos moldeado a hombres 
y mujeres de bien, a quienes 
siempre hemos y estamos 
inculcando valores positivos 
con la finalidad de que vivan 
con una gran calidad humana, 
pero sobre todo estamos 
predicando y trabajando desde 

Por Oscar Verdín 
Camacho 

El Poder Judicial Federal no 
iniciará un procedimiento 
de destitución contra el 
presidente municipal de 
San Blas Hilario Ramírez 
Villanueva “Layín”, por el 
denunciado incumplimiento 
de una sentencia de amparo, 
relacionado con el expediente 
laboral 81/2008.
El Primer Tribunal Colegiado 
ha resuelto el número de 
incidente de inejecución de 
sentencia 4/2016, en el que dio 
por cumplido el fallo protector 
a favor de una trabajadora 
de San Blas, en el número 
de amparo 1240/2012, por lo 
que finalizó, en ese asunto, 
el riesgo de que “Layín” sea 
destituido al igual que otros 
funcionarios municipales y 
del Tribunal de Conciliación 
y Arbitraje (TCA).
El Tribunal Colegiado hizo 
referencia a la entrega de 
varios cheques a favor de 
la quejosa, frente a lo cual 
el 27 de octubre del 2015 el 
Juzgado Primero de Distrito de 
Amparo Civil y Administrativo 
“tuvo por cumplido en su 
totalidad el fallo protector”…
Sin embargo, la posibilidad de 
que “Layín” fuera sancionado 
se basaba en el hecho de que 
el pago se efectuó en fechas 
posteriores al plazo otorgado 
y, principalmente, porque no 
se produjo de buena voluntad 
sino mediante el embargo 
de cuentas bancarias del 
Ayuntamiento de San Blas. 
Incluso, el Tribunal Colegiado 
plasmó así su molestia, el 
año pasado:
“…en esta ocasión se aprecia 
de manera fehaciente que 
el ayuntamiento deudor se 

ha conducido de manera 
c l a r a m e n t e  e v a s o r a , 
negándose  a  cumpl i r 
con el laudo de manera 
injustificada”…
Según lo plasmado en 
el incidente 4/2016, el 
acatamiento del amparo 
resulta válido aunque haya 
sido de manera extemporánea 
al plazo marcado a las 
autoridades responsables, 
lo que en el caso beneficia 
a “Layín”.
“Por lo tanto, se declara 
infundado el incidente de 
inejecución de sentencia 
planteado por el Juez Primero 
de Distrito en Materia de 
Amparo Civil, Administrativo 
y de Trabajo y de Juicios 
Federales en el Estado 
de Nayarit y se tiene por 
totalmente cumplida la 
ejecutoria pronunciada en 
el juicio de amparo indirecto 
1240/2012, de su índice, 
pues al haberse ejecutado 
plenamente el laudo emitido en 
el expediente laboral 81/2008, 
del índice del Tribunal de 
Conciliación y Arbitraje en 
el Estado de Nayarit, queda 
claro que con ello se dio 
cabal cumplimiento a dicho 
fallo protector”, escribió el 
Tribunal Colegiado.
El fallo fue resuelto de 
manera unánime por los 
magistrados Pedro Ciprés 
Salinas, Ramón Medina de 
la Torre y Francisco Miguel 
Padilla Gómez, el primero de 
ellos ponente y presidente del 
Primer Tribunal Colegiado 
del Vigésimo Cuarto Circuito 
que comprende a Nayarit.
(NO al robo de notas. NO 
se autoriza la transcripción 
o copia de esta nota a otros 
medios de comunicación) 

Tanto de la Sección XX como de la 49

* El Primer Tribunal Colegiado dio por cumplido un 
amparo a favor de una trabajadora de San Blas, por 
lo que no sancionará al presidente municipal y otros 

funcionarios. 
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Inicia trámite para que 
los Congresos Locales 
legislen en materia de 
matrimonio igualitario

El Poder Legislativo de Nayarit 

•En el país, solo la Ciudad de México, Coahuila, Quintana Roo y Nayarit han 
atendido la indicación impuesta por la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

Tepic.-
Con el interés de que sean 
más los Estados de la 
República Mexicana que 
legislen sobre matrimonio 
igualitario, respetando los 
principios constitucionales de 
igualdad y no discriminación, 
el Congreso del Estado 
de Nayarit inició el trámite 
para analizar la proposición 
de acuerdo por el cual la 
Trigésima Primera Legislatura 
exhorta respetuosamente 

a las Legislaturas de las 
entidades federativas que 
aún no lo hayan hecho, para 
que establezcan y en su caso 
armonicen sus respectivas 
legislaciones en torno al 
matrimonio y concubinato 
entre personas del mismo 
sexo, en armonía con lo 
dispuesto por los criterios 
emitidos por la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación.
La proposición de acuerdo 
firmada por las diputadas y 

diputados que integran la 
Comisión de Gobierno abona 
al respeto irrestricto de los 
derechos del hombre al hacer 
un llamado respetuoso a las 
demás entidades federativas 
para que legislen en torno 
al tema que nos ocupa, 
garantizando la igualdad del 
ser humano, sin ningún tipo 
de prejuicio o distinción. 
Es importante mencionar que 
la Comisión Nacional de los 
Derechos Humanos formuló 

una recomendación General 
a los titulares de los Poderes 
Ejecutivos y a los Órganos 
Legislativos de la república 
para que permitan contraer 
matrimonio a las personas 
del mismo sexo. 
Con la firme intención de 
sustentar dicho acuerdo, se 
realizó un estudio de derecho 
comparado de la legislación 
de los diferentes Estados 
de la República Mexicana, 
encontrando que solo la 
Ciudad de México, Coahuila, 
Quintana Roo y desde luego 
Nayarit han legislado en 

esta materia, razón de más 
para motivar al resto de los 
Congresos Locales a que 
hagan lo propio. 
Finalmente habrá que decir 
que la Cámara de Diputados 
de Nayarit en su Trigésima 
Primera Legislatura es un 
referente a nivel nacional en 
materia de respeto irrestricto 
a los derechos humanos y la 
lucha contra toda forma de 
discriminación, al modernizar 
la figura del matrimonio y 
concubinato al tenor de las 
nuevas dinámicas sociales 
imperantes actualmente. 

El Maestro es Piedra Angular de la Sociedad: Manuel Cota 
*Debemos Conservar la Instrucción 

Académica, si, pero con Valores: Manuel Cota
Por Florentino Cordero.

Este domingo desde temprana 
hora se dio el encuentro entre 
docentes y autoridades del 
gobierno estatal encabezado 
por el gobernador Roberto 
Sandoval Castañeda y el 
gobierno federal, entre ellos 
el senador Manuel Humberto 
Cota Jiménez en el “Día del 
Maestro”, desde la emblemática 
Plaza del Maestro ubicada 
en Tepic, Nayarit; en donde 
el Líder campesino nombró 
a los mentores de todo el 
país en especial a los que 
lo formaron a lo largo de su 
instrucción, “Piedra angular 
de la sociedad”.
Es piedra angular de la sociedad 

-reiteró-, la formación no solo 
académica, sino de valores 
es un tema central. Añadió, 
es un compromiso moral 
a quien dedicó su tiempo, 
con tanto cariño hacia sus 
alumnos, reconoció la noble 
tarea de formar ciudadanos, 
“Aún recuerdo. Frente a mí 
estaba la secundaría donde yo 
cursé, maestros tan distinguidos 
que no solo pensaban en un 
horario, sino también en una 
vida, instrucción académica, 
sí, pero con  valores es un 
tema esencial. Lo que uno es 
se refleja, es justamente la 
formación de quienes en su 
tiempo sin tener familiaridad, 
pero estableciendo el cariño 

con uno, lo hubieran formado”, 
reconoció el Cota Jiménez.
Entrevistado al f inal del 
emotivo evento y tras escuchar 
atentamente, remembranzas y 
peticiones de los ahí reunidos, 
“Este  mundo se ha venido 
descomponiendo en razón de 
la pérdida de valores, la política 
misma sufrió transformaciones 
negativas por falta de valores 
y de compromisos con quienes 
de alguna manera nosotros 
tenemos un gran compromiso, 
y son los formadores de 
ciudadanos, formadores de 
seres humanos. 
Estilos de gobierno, pensaron 
que también había que 
implementar un estilo en la 
educación; en la educación 
rural que es el origen de esa 
formación es un buen ejemplo. 
El hombre y la mujer, místicos, 
comprometidos, con cariño 
a los niños, con la mayor 
satisfacción de forjar nuevos 
elementos para la sociedad. Ese 
es el momento que tenemos 
que respetar. Lo que hoy se 
ha dicho de las normales 
formadoras, la gran necesidad 
de poner a estos hombres y 
mujeres, que a pesar de estar 
jubilados, son útiles para el 
conocimiento. Es momento 

de restablecerles ese  éxito 
del México en que vivimos”, 
reflexionó el entrevistado.
Durante la administración 
mun ic ipa l  que  Manue l 
Cota Jiménez presidió en 
Tepic,  (2005-2008), se 
erigieron obras materiales 
que buscaban perpetuar el 
cariño y reconocimiento de 
los ciudadanos a miembros 
o personajes distinguidos, de 
esa forma construyó la Plaza 
del Maestro, “Los momentos 
emblemáticos como una plaza; 
la esencia de ello, la convicción 
y el cariño que uno les tiene. 
Año con año, me lo ha permitido 
Dios, de nueva cuenta visitaré 
a mis maestros de la primaria, 
algunos lamentablemente ya 
han fallecido, pero ir al templo 

del conocimiento, como es un 
ser humano, un maestro, es no 
solo recordar, sino refrendar 
el compromiso que uno tienen 
con los que a uno lo formaron. 
Nos enseñaron el respeto 
a los símbolos patrios, a la 
gente adulta, los elementos 
básicos del buen vivir. Y eso 
se aprende cuando uno está en 
formación, como un pequeño 
árbol. He compartido tareas, 
he estado mezclado con ellos, 
una gran satisfacción  en su 
tiempo es haber creado esta 
plaza, pero más satisfacción, 
es volver un año más con 
vida, ha escuchar de ellos la 
remembranza, pero la exigencia 
eso es vital”,  añadió el ex 
presidente municipal de Tepic, 
Manuel Cota.
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Motivan a Jóvenes a 
Terminar la Secundaria 

Mediante el Futbol

PRACTICAN CON ÉXITO PRIMER 
TRASPLANTE DE PENE EN 

ESTADOS UNIDOS
- - - - - -

Para hablar de que fue un éxito
y hasta poder sonreír,
se debe esperar por cierto
a ver si hace bien pipí.

E P I G R A M A
Por: Igibato

on visión 
iudadanaC

Enrique Vázquez

Los maestros pilar de desarrollo en Nayarit
Al igual que lo hiciera el año pasado, la 
administración que dirige el gobernador 
Roberto Sandoval Castañeda, realizó 
un muy merecido homenaje a los 
maestros del estado, al igual que en 
su primera edición, el evento reunió 
a cientos de maestros homenajeados 
y a sus familias quienes con mucho 
ánimo vitoreaban los hitos logrados 
por sus familiares, los cuales para 
esta ocasión fueron desde los 28, 
30 y 40 años de servicio profesional 
docente, la inversión económica 
hecha por el gobierno del estado es 
importante mencionar no significó 
un nuevo apalancamiento para las 
delicadas finanzas públicas, sino 
que fue el fruto de la férrea política 
de austeridad emprendida por el 
gobernador y ejecutada tenazmente 
por el Lic. Mario Pacheco Ventura.
Basto ver unos cuantos rostros de 
felicidad para poder identificar con 
total certeza lo mucho que este 
reconocimiento y por supuesto 
el incentivo económico significan 
para estos maestros, ejemplo de 
perseverancia y probidad, si bien 
algunos rostros se encontraban 
llenos de lágrimas, coincidían en su 
motivación de orgullo por la docencia 
con aquellos otros que solo esbozaban 
una enorme sonrisa sincera, y no 
podía ser de otro modo después 
de una vida de enseñanza, de ver 
en las aulas para luego graduarse 
a decenas de generaciones, de 
ver cómo los  conocimientos que 

en su momento transmitieron hoy 
se ponen en marcha y generan un 
impacto positivo en la sociedad, el 
sentimiento de realización debe ser 
sencillamente espléndido.
Para un servidor, quien tiene la fortuna 
de contar con la experiencia de algunos 
familiares que han dedicado su vida a 
la docencia, no podría sentirme más 
identificado pues las relaciones que 
en su momento me tocó presenciar  
no varían prácticamente en nada 
a lo visto en este motivo evento 
realizado en el teatro del pueblo, 
pareciera sencillo decir que se han 
cumplido 10, 20, 30 o 40 años de 
servicio pero pensar fríamente que 
ese periodo significa la totalidad de 
la vida productiva de una persona 
sencillamente no puede tomarse la 
ligera, afortunadamente, el gobernador 
ha logrado entender perfectamente 
esta situación y ha actuado con gran 
congruencia, reconociendo de lleno 
a los docentes.
Así las cosas, no resta sino sumarme 
al reconocimiento a los maestros de 
todo el estado y del país, pues sin su 
valiosa aportación en la cimentación 
de las futuras generaciones nuestro 
país hoy no estaría avanzando por 
la senda correcta, no tendríamos 
cambios significativos y estaríamos 
mucho más estancados en los 
índices de competitividad, de nuevo 
enhorabuena a todos aquellos que a 
través de la docencia han encontrado 
su significado de vida. 

La delegada de SEDESOL en Nayarit, 
Liliana Gómez,  presentó el programa 
“Futbol por la Inclusión: por un 
México sin Pobreza”, con el cual se 
busca el desarrollo integral de las y 
los jóvenes mexicanos de 15 a 21 
años de edad, combatir la pobreza  
a partir de la inclusión a derechos 
sociales como la alimentación y 
educación a través  del deporte.
Hizo hincapié que por  indicaciones 
del gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda y a fin de lograr el 
cumplir con el objetivo,  que en dicho  
programa federal  se trabajará de 
manera  coordinada con el Instituto 
Nayarita de Cultura Física y Deporte  
(INCUFID) que dirige  Ariel Lugo 
Corrales, el INEA, el INJUVE y la 
propia Asociación de Futbol.
La meta es reunir mínimo a 180 
jóvenes de los dos géneros, a 
quienes se les  brindará todas  
facilidades y apoyos, como parte 
del  programa “Por un México sin 
hambre”, donde a todos los inscritos  
“se concentrarán  en campamento 
durante dos días a la semanada, 
divididos en dos grupos, donde se 
les impartirá las clases, recibirán los 
alimentos  y serán entrenados en 
futbol, todo completamente gratis”. 
Dijo la delegada.

 Señaló que para el caso de los  
hombres tendrán una gran motivación, 
sobre todo para quienes gustan del 
futbol  “el mejor futbolista viajará a la 
ciudad de México, donde esperemos 
que quede dentro de las mejores 
16 que realizarán un viaje a España 
con todos los gastos pagados, es 
realmente un sueño que pueden 
hacer realidad, esa es la nobleza del 
programa que además de ayudar a 
que terminen o cursen la secundaria 
pueden trascender en el deporte”
 El campamento dará inició el próximo 
lunes23 de mayo en instalaciones 
de INCUFID. Las inscripciones 
están abiertas, requisito llevar 
2 fotografías tamaño infantil en 
blanco y negro, 1 copia de acta de 
nacimiento y copa de comprobante 
de domicilio, no mayor a 3 meses, 
la cual deberán ser entregadas 
en oficinas de SEDESOL, Av. Rey 
Nayar #43.
El futbolista  de los Coras FC. 
Sergio Amaury Ponce,  será la 
imagen del programa en nuestro y  
dijo será privilegio poder aportar a 
tan noble programa, que brinda la 
oportunidad a un joven de nuestra 
entidad trascienda en el futbol y 
que mejor que  lo logre motivado 
por terminar su secundaria.
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El Gobernador Roberto 
Sandoval Castañeda y el 
Director General y socio 
fundador de Rosaland 
Development, Juan Bremer, 

colocaron la primera piedra 
de lo que será el hotel One 
and Only Mandarina, en 
El Monteón, municipio de 
Compostela; esta obra forma 
parte de la primera etapa del 
proyecto Mandarina, el cual  
contempla una inversión total 
de 870 millones de dólares 
y la generación de 8 mil 
empleos para los nayaritas, 
mediante la edificación de dos 
hoteles de 125 habitaciones 
cada uno, haciendas y villas 
residenciales, así como dos 
campos de polo y un centro 
ecuestre de clase mundial.
El inicio de la construcción del 
hotel One & Only Mandarina, 
dijo el Gobernador, marca 
un precedente no sólo para 
el municipio de Compostela 
sino para todo Nayarit, ya 

que es el arranque del 
proyecto que traerá más 
desarrollo y progreso para 
los nayaritas, incrementará 
el posicionamiento turístico 

de la entidad a nivel nacional 
e internacional, reactivará 
la economía, a través del 
empleo y la inversión privada, 
y elevará el valor de las tierras 
aledañas al proyecto.
"Este es un desarrollo que 
nosotros construimos de 
cero, de cero, o sea, no es 
igual llegar a Nuevo Vallarta, 
llegar a Guayabitos a hacer 
un hotel, ahí ya hay todo, a 
iniciar de cero, donde en la 
plena naturaleza vamos a 
convertir un lugar habitacional 
donde podamos decir que 
Nayarit está abierto al mundo 
entero, y gracias a buenos 
gobiernos", enfatizó Roberto 
Sandoval.
Juan Bremer precisó que con 
una inversión de 110 millones 
de dólares, es el segundo 

Hotel de la Cadena One & 
Only instalado en México y 
su apertura está prevista para 
finales del 2018; agradeció al 
Gobernador por las facilidades 

o t o r g a d a s 
para invertir 
en Nayarit y, 
sobre todo, 
por garantizar 
la seguridad 
d e  l o s 
empresarios; 
añadió que 
g e n e r a r á 
600 empleos 
de manera 
directa para 
los nayaritas 
y contará con 
instalaciones 
de primer nivel.
A d e m á s , 

puntualizó que el proyecto 
incluye cursos y capacitación 
para los habitantes de la 
comunidad El Monteón, y 
la remodelación de calles 
e infraestructura de dicha 
localidad, obras y acciones, 
señaló, que se han realizado 
desde hace meses por la 
empresa que dirige.
"Quiero decirles que el día 
de hoy, el cual, como lo 
mencionaba anteriormente, 
es la culminación de ya varios 
años de trabajo; jamás, 
jamás hubiera sido posible 
sin la visión de Estado del 
señor Gobernador Roberto 
Sandoval Castañeda, sin la 
visión de tener un corredor 
turístico con la infraestructura 
carretera que tanto le hacía 
falta, y sin haber logrado las 

olítica

Se consolida Proyecto 
Mandarina en Nayarit

Ofrece Gobierno 
mayores oportunidades 

de capacitación
En representación de la 
Señora Ana Lilia López de 
Sandoval, presidenta del 
Sistema DIF Nayarit, la 
Directora de esa institución, 
Carmen Amalia Bernal 
Mendoza, presidió  la 
imposición de cofias a 

egresados del curso de 
auxiliar en enfermería del 
Centro de Capacitación 
para el Trabajo (CECAP).
Luego de la entrega de 
diplomas a los jóvenes 
egresados, Bernal Mendoza 
af i rmó que la  actual 
administración continúa 
ofreciendo —además de 
estos cursos— talleres 
de alta costura, masajes, 
computación e inglés, todos 
ellos a muy bajo costo, 
con la finalidad de que las 
familias nayaritas mejoren 
su economía y su calidad 
de vida.
“Estoy muy emocionada 

porque para mí fue muy 
difícil tomar mis clases; vivo 
fuera de Tepic y, además, 
soy madre soltera; gracias 
al Gobernador Roberto 
Sandoval y a su esposa, 
la señora Ana Lilia, porque 
me otorgaron una beca, la 

cual me ha servido para por 
fin graduarme con éxito, 
sin problemas”, expresó 
Brisette Navarrete, de La 
eHerradura, municipio de 
Tepic.
Para tomar algún curso en 
el CECAP, sólo es necesario 
llevar acta de nacimiento, 
comprobante de domicilio, 
CURP y cuatro fotografías 
tamaño infantil. Para mayores 
informes, los interesados 
pueden llamar al teléfono 
212 00 38 o acudir al propio 
Centro de Capacitación, 
ubicado en avenida Juan 
Escutia No. 333, en el Centro 
Histórico de Tepic.

*Implica una inversión total de 870 millones de dólares
*Generará 8 mil empleos, 2 mil directos y 6 mil indirectos

condiciones de estabilidad, de 
gobernabilidad y de seguridad 
necesarias para el crecimiento 
económico, la creación de 
empleo y para la inversión", 
dijo el empresario.
El proyecto Mandarina contará 
con una extensión total de 265 

hectáreas, frente de mar de 
cuatro kilómetros y frente de 
playa de 1.3 kilómetros. El 
hotel One & Only Mandarina 
es el primero de dos que se 
construirán y es parte de la 
primera etapa del complejo 
turístico.
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Casa Tepic, ahora también en Tijuana
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como autoridad debemos 
brindarles el apoyo que esté 
en nuestras manos; Casa Tepic 
es una extensión de nuestra 
administración municipal 
por eso estaremos con los 
tepicenses que viven lejos 
de su tierra, que sepan que 
aun así tienen a un gobierno 
municipal cerca de ellos”, 
señaló Polo Domínguez.
Sobre el anuncio de una 
segunda Casa Tepic, la 
presidenta de la Asociación 
de Nayaritas Radicados en 
Tijuana “Amado Nervo”, Mirna 
Cosío Hernández, aseguró 
que la hermandad entre las 
ciudades Tijuana y Tepic data 
de hace muchos años: “hay muy 
buena disposición de ambos 
presidentes municipales, lo que 
viene a reafirmar la relación 
entre la comunidad nayarita; 
hay que hacer cosas positivas, 
ayudar a la comunidad. Las 
personas de Nayarit estamos 

muy agradecidos con la ciudad 
de Tijuana”.
Por su parte, Polo Domínguez 
afirmó: "en Tijuana hay entre 
70 y 90 mil nayaritas y esta 
se convertirá en su casa, 
donde realizarán trámites 
y gestiones para nayaritas 
empresarios y comerciantes 
que quieran venir a colocar 
sus productos".
Se trata, abundó el alcalde 
tepicense, de dar respuesta 
a un reclamo de muchas y 
muchos paisanos nayaritas que 
radican en Tijuana; Casa Tepic 
es un espacio que ya funciona 
en Los Ángeles, California y 
próximamente también en 
esa ciudad fronteriza.
Con estas acciones el Gobierno 
del Cambio sigue mejorando 
la calidad de vida no sólo de 
las familias que viven en la 
capital nayarita sino también 
de los tepicenses que viven 
en otras ciudades.

Arranca encuentro médico 
quirúrgico de cirugía 
plástica IMSS-Prospera 

*Se tienen programadas más de 250 cirugías a personas de los 20 
municipios de Nayarit con esta problemática de salud

*En gira de trabajo, Polo Domínguez constató la gestión realizada por la Casa Tepic en California
*Entre 70 y 90 mil nayaritas radicados en Tijuana, también gozarán de este beneficio

Con el objetivo de continuar 
con la misión de atender la 
salud de las personas que no 
cuentan con seguridad social, 
el Programa IMSS Prospera de 
Nayarit organiza el  Encuentro 
Médico Quirúrgico de Cirugía 
Plástica y Reconstructiva. 
En esta jornada de salud que se 
lleva a cabo en el Hospital Rural 
de San Cayetano, municipio 
de Tepic, se pretende otorgar 
atención especializada a más 
de 250 personas con esta 
problemática de salud.
Los  Encuent ros  Médico 
Quirúrgicos llevan la medicina 
y tecnología de punta a las 

zonas rurales y las comunidades 
lejanas, con el objetivo de acercar 
el acceso a la salud a la salud a 
quien más lo necesita, de forma 
totalmente gratuita, personal 
voluntario colabora para cambiar 
la vida de miles de personas que, 
por vivir en zonas alejadas, no 
cuentan con acceso a servicios 
especializados.
Tras dar la bienvenida al equipo 
de  los profesionales de la salud, 
la delegada estatal del IMSS, 
Dora Cecilia Espinosa González 
informó que desde ayer 12 de 
mayo y hasta el 18 del mismo 
mes, médicos especialistas 
provenientes de los centros 

médicos nacionales Siglo XXI, 
La Raza y de Occidente, junto 
con enfermeras y enfermeros, 
se trasladaron al poblado de 
San Cayetano para realizar junto 
al personal del Hospital Rural 
No.22, más de 250 cirugías.
La funcionaria destacó que el 
equipo de especialista atenderá 
problemas de labio y paladar 
hendido, defectos del conducto 
auditivo, secuelas de quemaduras, 
lesiones de mano congenitas o 
adquiridas, tumores de piel o 
tejidos blandos, reconstrucciónde 
secuelas postcancer, cicatrices 
hipertróficas o queloides, ulceras y 
rinoseptumplastias (no estéticas).
Antes, y acompañada de su 
cuerpo de gobierno y directivos 
del Hospital Rural, realizaron un 
recorrido por las instalaciones 
del nosocomio de San Cayetano 
para supervisar los beneficios 
que se otorga a la población 
rural de escasos recursos, 
que a través de este tipo de 
encuentros logran solucionar 
sus problemas de salud. 

Tepic, Nayarit.- Durante la gira 
de trabajo que realizó Polo 
Domínguez en Los Ángeles, 
California, visitó Casa Tepic, 
donde anunció la apertura de 
otra oficina de gestión para los 
nayaritas, ahora en Tijuana, 
Baja California.
El alcalde de Tepic asistió para 
inaugurar el Foro Comunitario  
Salud para Todos los Niños, en el 
cual, la asociación "Community 
Health Councils" informó a los 
paisanos radicados en el estado 
de California, sobre cómo inscribir 
a sus hijos al programa "The 
California Medical Assistence 
Program" (Medi-Cal), el cual 
permitirá, gracias a la ley SB 75, 
que niños y jóvenes de bajos 
recursos, indocumentados y 
menores de 19 años, reciban 
cobertura y atención médica 
gratuita; lo que sin lugar a dudas 
significa un gran avance en su 
calidad de vida. 
“Casa Tepic sigue dando buenos 
resultados para beneficio de 
nuestros paisanos; actualmente 
viven sólo en California más 
de 500 mil nayaritas, por eso 

Luego de destacar la presencia 
de las unidades médicas 
móviles que se trasladan a 
estos sitios para apoyar la 
atención, con equipamiento de 
alta especialidad, la delegada 
estatal señaló que con estas 
acciones de salud se beneficiará 
a personas de los 20 municipios 
del estado.

Finalmente, Espinosa González 
hizo público un reconocimiento 
a los médicos, enfermeras y 
personal de acción comunitaria 
que participan en el programa 
IMSS-PROSPERA.  “ Les 
agradezco infinitamente, porque 
el trabajo que llevan a cabo 
para organizar y trasladar a los 
pacientes, es bien importante”.
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Layín beneficia a más de 500 
personas en campaña auditiva
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El pasado domingo se realizó 
en el puerto de San Blas, una 
exitosa campaña de salud 
auditiva, gracias a la visión y 
apoyo que ha tenido desde su 
ingreso a esa administración 
el Alcalde; Hilario Ramírez 
Villanueva "El Amigo Layin", 
dando inicio así a la primer 
etapa, donde se realizaron 
estudios de audiometrías 
(estudio de oído) para detectar 
a los posibles candidatos 
a ocupar aparato auditivo, 
mismo que se les donara por 
iniciativa del edil presidencial, 
tomándoles a los beneficiados 
la medida de sus oídios para 
la impresión de los moldes 
de dichos aparatos.

Estas acciones son algunas 
de los beneficios que a 
diario busca el Presidente 

y Amigo “Layin” y que 
fue posible gracias a la 
coordinación del Club de 

Leones “Amado Nervo” de la 
capital Tepic y del Sistema 
DIF Municipal, beneficiando 
aprox imadamente  500 
personas con problemas 
auditivos, a quienes se les 
tiene programado hacerles 
llegar un aparato de calidad y 
con excelente funcionalidad, 
sin que esto les genere  
un solo peso, ya que se 
busca beneficiar a familias de 
escasos recursos económicos.
Por su parte, el Presidente 
del Club de Leones “Amado 
Nervo”; C. P. Alvaro Ibarra 
informó que los estudios no 
generan costo alguno, ya 

por atenderse, que acudan 
a la casa gestora del DIF 
municipal, esperando que 
sea en el mes de Junio, 
cuando esta campaña auditiva 
este haciendo la entrega y 
colocación de los primeros 
500 aparatos al mismo número 
de personas, donados por 
la Fundación Starsky de la 
ciudad de Tepic y aseguró 
que no tiene duda en que 
el traslado será beneficio 
de su presidente, Hilario 
Ramírez Villanueva, ya que 
en otra campaña de beneficio 
social que ese Club ha 
venido coordinando con él, 
ha brindado total apoyo para 
que las familias de escasos 
recursos puedan obtener 
verdaderos benef ic ios, 
principalmente en la salud.
En esta primera intervención 
médica fueron atendidos 
principalmente personas de 
la tercera, quienes señalaron 
estar contentos y esperan 
que en poco tiempo les sean 
entregados sus aparatos 
audit ivos, reconociendo 
las acciones que esta 
administración ha llevado 
a cabo en beneficio de los 
adultos mayores. 

que el alcalde sanblasense 
donará el recurso económico 
necesario para que las familias 
se preocupen solamente 
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Llegó Mi Pueblito a Tepic 
Por Robín Zavala/ 

Texto y Fotos 
El gobernador del Estado de 
Nayarit Roberto Sandoval 
Castañeda acompañado de 
su señora esposa Ana Lilia 
López de Sandoval fueron 
quienes cortaron el listón que 
dio apertura al Resturant Bar 
& Cantaritos "Mi Pueblito" 
que se encuentra ubicado 
en avenida insurgentes 343, 
en plena zona rosa de Tepic.
En el corte de listón además 
estuvieron importantes 
empresarios, presidentes 
de las cámaras de comercio 
en la entidad, amigos y 
familiares, de los gerentes 
y empleados. En el lugar 
se ofrece una gran variedad 

platillos al estilo campirano. 
El restaurant inspirado en 
un tradicional pueblito del 
"Viejo Oeste" te transporta 
como si estuvieras en esos 
años y puedes brindar por 
la vida, a través de los 
tradicionales cantaritos, en 
los que te endulzará el calor 
de nuestra entidad. 
Además en el lugar puedes 
encontrar actividades para 
tus hijos y toda la familia, con 
juegos interactivos, brincolin, 
toro mecánico y juegos de 
azar. Los domingos habrá 
concursos y espectáculos 
para toda la familia. 

¡Felicidades y 
enhorabuena! 

olítica

En Ahuacatlán se necesita una verdadera 
unidad para el PRI: González Macías

•El ex candidato a 
presidente por el 

tricolor en esa cabecera 
municipal invita a los 

protagonistas políticos 
para las próximas 

elecciones, a buscarla.
Por Pedro Amparo Medina

En entrevista, el director de 
Atención Médica de los Servicios 
de Salud de Nayarit, Luis Emilio 
González Macías asegura que 
los tiempos han cambiado el 
panorama político en la región 
sur del estado, ya que ahora 
se espera una muy buena 
competencia entre los diferentes 
colores que participarán en las 
próximas elecciones.
Por lo que incita que su 
partido, el tricolor, haga una 
muy buena propuesta con un 
cuadro competitivo que de 
la pelea, ya que se espera 
una contienda participativa 
y con tintes democráticos en 
participación ciudadana, lo único 
que se espera sean limpias y 
que la gente elija libremente.
La gente, insistió González 

Macías, espera tener un buen 
cuadro para que los represente 
con una curul, o se siente en la 
silla presidencial en los zapatos 
de una persona que surja de 
entres sus filas, una persona de 
origen humilde y sobre todo con 
un gran trabajo que lo respalde, 
hablando políticamente.
En Ahucatlán, apuntó el ex 
candidato a la presidencia en la 
pasada contienda, hay grupos 
fuertes con poder de decisión, 
pero lo único que se espera 
no caigan en los engaños y se 
inclinen por los independientes, 
ya que estos son personas que 
no tuvieron cabida en los partidos 
políticos y ahora se hacen los 
dignos al lanzarse a buscarla 
por la libre.
“Qué bonito que se lanzara 
un independiente, que de 

verdad fuera independiente, 
porque en Ahucatlán  a los 
que son nombrados como 
independientes, no tienen nada 
de independientes, ya que en 
su momento estuvieron en 
un partido que no les dio la 
oportunidad de participar por 
no garantizar el triunfo en las 
urnas”, argumentó.
Explica que respeta los tiempos, 
sobre todo es agradecido con 
su partido, pero se dice no 
estar engañado al pensar que 
pudieran arrasar, espera que 
la participación de su partido 
sea con un cuadro que merezca 
esa posición, pero sobre todo 
que de la pelea, ya que no será 
nada fácil.
En Ahuacatlán se espera mucho 
de sus nuevos cuadros, sobre 
todo que se rescate lo que otros 

han echado a perder, como 
en unidad; se necesita remar 
para el mismo lado para bajar 
presupuesto que se necesitan 
bajar sin estarse metiendo 
zancadillas, por ejemplo, se 
tiene el riesgo de perder la 
unidad deportiva, por dejar de 
pagar las luminarias, ya que 
el presidente que entra estaba 
peleado con el que sale, peor 
al ser del mismo color.
La sucursal el banco que estaba 
en la cabecera municipal se 
fue, ya que el presidente que 
estaba en ese entonces retiró 
la nómina de ese banco y este, 
al no tener justificación de 
permanecer en el pueblo optó por 
retirarse; por lo que en el caso 
de nuestro partido, necesitamos 
reagruparnos y que prevalezca 
la unidad verdadera, ya que si 

no es así vamos a quedar como 
la vez pasada con una mínima 
diferencia.



11Martes 17 de 
Mayo de 2016

Llegó Mi Pueblito a Tepic Cruzita Robles 
celebra a la mexicana

Sociales Martes 17 de Mayo de 2016

Por Mary Castro/ 
Texto y Fotos  

Textiles plenos de color e 
hilvanados con historias 
de distintas regiones de 
México alegraron la fiesta 
de cumpleaños de Cruzita 
Robles que esta vez lo hizo 
a la mexicana. Rodeada del 
afecto de sus amigas y de 
su familia disfrutó de una 
tarde agradable, plena en 
buenos deseos y sentimientos 
de fraternidad. “Me siento 
muy orgullosa de nuestras 
tradiciones y las invite a 
portar un traje regional para 
reconocer el valor que tienen”, 
dijo la cumpleañera. 
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Tuxpan
Se instala nuevo sistema digital 

de comunicación en Tuxpan

12

Por: Iyare Enríquez 
T u x p a n ,  N a y a r i t . - 
Extendemos un sincero 
agradecimiento a Nuestro 
Gobernador Amigo, Roberto 
Sandoval Castañeda, por 
apoyar y respaldar las 
gestiones que realiza el 
alcalde Salvador Saldaña 
Barrera, para traer beneficios 
a las Familias Tuxpenses. 
S e ñ a l a r o n  h a b i t a n t e s 
tuxpeños, luego de haber sido 
instalado un Nuevo Sistema 
Digital de Comunicación 
Keenwod en la cúspide del 
Cerro de Peñas, el cual 
consta de 1 antena digital, 
1 repetidor digital equipado 
con (dúplex, panel de tonos, 
celdas solares y baterías de 

respaldo) y la electrificación 
de la torre.
El día de ayer, el Presidente 
Municipal Salvador Saldaña 
Barrera hizo entrega de 
equipo de radio comunicación 
a elementos de la Dirección 
de Seguridad Pública del H. 
XL Ayuntamiento, mismo que 
consta de 1 radio base, 4 
radios móviles y 18 radios 
portátiles. 
Cabe destacar, que Nuestro 
Tuxpan es el primer municipio 
en contar con un Sistema 
Digital de Comunicación 
Propio.
Saldaña Barrera, dijo sentirse 
satisfecho al haber adquirido 
dicho sistema, el cual sin 
dudad alguna va mejorar la 

comunicación y a facilitar 
el trabajo de los agentes 
p o l i c i a l e s .  A s i m i s m o , 
agradeció al Gobernador del 
Estado, Roberto Sandoval 
Castañeda por siempre 
respaldar y dar seguimiento 
a las gestiones que realiza 
para traer beneficios a las 
familias de Nuestro Tuxpan. 
"No bajaremos los brazos, 
seguiremos gestionando, 
tocando las puertas que 
sean necesarias, para seguir 
trayendo beneficios a Tuxpan. 
Somos un gran equipo, 
sigamos todos trabajando 
arduamente y unidos para 
llegar a transformar a Tuxpan 
en una Ciudad de Calidad”, 
finalizó. 

URES  # 148 SUR COL. CENTRO 
CENTRO TEPIC, NAY.

Calidad gourmet
TODO DE POLLO
Lo nuevo en pollo fresco

*EMPANADAS DE 
 CHAMPIÑONES
 RAJAS CON ELOTE
 JAMÓN CON QUESO 
*NUGGETS 
*CHORIZO DE POLLO 
*BROCHETAS 
*PECHUGAS A LA MOSTAZA  
*A LA CORDON BLUE 
*ALITAS PICOSAS 

*HAMBURGUESAS 
*PECHUGA ADOBADA 
*ALBONDIGAS
*MILANESAS
*BISTEC DE PECHUGA
*MOLIDA
*FAJITA
*ENSALADA DE POLLO 
*SOPA DE PASTA
*Y POLLO FRESCO

TELS.
LLAME, ORDENE Y RECOJA EN: SERVICIO A DOMICILIO 

2 13 46 11
2 13 63 98
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Ixtlán del Río
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Insisten que puede 
haber ‘caballo negro’ 

en el PRI nacional Paco García Estrada, uno de los 
primeros ruleteros que sigue vigente

La gente es la que debe de 
decir si estoy haciendo bien 
mi labor: Rocío Granados

Por Jorge Mendivil 
“Ligais”

Ixtlán del Río, Nayarit.- En 
unos cuantos días el PRI 
entrará a su primera fase 
efervescente de activismo 
de alta intensidad, con el 
lanzamiento de la convocatoria 
para el registro de aspirantes 
para la candidatura del estado 
de Nayarit, en este instante 
se perfila la figura del ‘caballo 
negro’ Raúl Mejía González, 
quien presuntamente está en 
primera fila.
Se dice que no se destaca su 
trabajo en el estado, porque 
claramente se supo que el 
palomazo no será en el estado; 

se dará en la cúpula del 
PRI nacional, donde Raúl se 
desliza como pez en el agua 
y se perfila como ganador de 
esa posibilidad, aunque no 
se pueden descartar eventos 
altamente improbables que 
puedan modificar el escenario, 
pero pueden esperarse.
Fuentes pr imar ias de 
información en esta arena 
política reafirman la posibilidad 
de la existencia de un corcel 
negro que puede aparecer 
como el candidato de unión 
partidista, sin embargo entre 
los grupos de poder a nivel 
nacional se analizan otros 
nombres y las posibilidades 

de triunfo, no se habla de 
un emergente, se habla de 
un político ya metido en el 
ruedo y cuyo nombre saldrá 
al definirse los tiempos.
Ahora, ¿quién será ese 
personaje que se analiza en 
la cúpula del PRI nacional,  
que pueda competir con 
amplias posibilidades de 
triunfo en el próximo proceso 
electoral del 2017?, aunque 
se ve que el PRI no tiene los 
hombres necesarios como para 
ampliar las posibilidades de 
una candidatura, aunque por 
nuestra parte consideramos que 
no es definitiva la probabilidad 
de que sea Raúl, el bueno. 

Por Jorge Mendivil 
“Ligais”

Ixtlán del Río, Nayarit.- 
Preguntamos a la gente de 
este lugar acerca de los 
primeros taxistas y que siguen 
vigentes en este lugar, como 
era de esperarse empezaron 
a recordar y de manera 
incondicional; mencionaron 
a Paco García Estrada como 
uno de los primeros ruleteros 
en esta cabecera municipal, 
quien sigue atendiendo al 
cliente con modo y estilo. 
Recuerdan que Paco y su 
hermano, el famoso Pelón, 
empezaron a figurar en este 
rubro, y bajita la mano, fueron 
quienes impusieron una época 
junto con el Canelo, taxista 

de la vieja guardia, quien 
siempre mostró dotes de 
buen cantante, ellos siempre 
brindaron y siguen ofreciendo 
buen servicio. En este caso 
sólo Paco y el Canelo, porque 
el Pelón se les adelantó en el 
camino.
Cabe mencionar que es grato 
recordar a quienes participan 
en los cambios  municipales, 
como es el caso de Paco 
García, quien con buena 
sintonía atendía al pasaje que lo 
abordaba allá por los noventa, 
para erigirse hoy como un 
pilar de esta comunidad que 
contribuye al desarrollo de la  
actividad económica local, ha 
habido fricciones, pero sigue 
siendo una actividad redituable.

Tradición alfarera del 
barrio de Los Indios

(Parte uno)
Por Jolumeca

Ix t lán del  Río,  Nayar i t . - 
En breve entrevista con el 
empresario al farero José 
Arturo Parada Ramírez,  éste 
aseguró que son pocas las 
variaciones entre la alfarería 
local y la alfarería nacional; se  
conservan las mismas técnicas 
y procedimientos, la preparación 
de arcilla no solamente requiere 
de tiempo y cuidado y es frecuente 
que el alfarero reciba heridas 
superficiales durante el pisado. 
Existen dos técnicas para la 
elaboración de las piezas: la 
técnica  del Manero, que consiste 
en el uso de moldes de arcilla 
sobre los cuales, antes de 
usarlos, hay que rociar arcilla 
en polvo para que el barro no 
se pegue, posteriormente los 
moldes son expuestos a los 
rayos solares durante un tiempo 
no mayor de 40 minutos, esta 
operación endurece la estructura 
de la pieza.

La técnica del Ruedero o Torneo, 
se singulariza porque en ella 
la herramienta principal es 
el torno adaptado a la mesa 
de trabajo, este instrumento 
ofrece al alfarero múltiples 
posibilidades expresivas ya 
que se pueden hacer piezas 
de diversas formas estéticas o 
cilíndricas; jarros de diferentes 
tamaños. Lamentablemente 
no es común que un artesano 
domine ambas técnicas.

Por Jolumeca
Ixtlán del Río, Nayarit.- En 
entrevista, la regidora priísta 

Roció Granados, admite que 
aún falta mucho por hacer 
en este municipio, y dijo 

el día en que se 
cumpla no habrá 
n e c e s i d a d e s 
para los  que 
menos t ienen. 
A la regidora 
Roció le gusta 
la lucha social, 
es la presidenta 
de la comisión 
de participación 
soc ia l  de  l a 
mujer, le gusta 
apoyar a quien 
verdaderamente 
lo necesita.
Desempeña su 
cargo con gran 
responsabilidad, 
en los dos años de 
trabajo realizado 
hace un análisis 

de lo que se ha hecho hasta 
ahora para ver si realmente 
ha cumplido la demanda de 
la ciudadanía, reconoce que 
aún le falta porque siempre 
hay necesidades en este 
municipio que tiene una gran 
zona urbana y una gran zona 
rural; en tiene que trabajar 
en todo el municipio, no en 
un solo distrito.
Insistió que no tiene corriente 
política, “y la gente debe 
responder si estoy haciendo 
bien mi labor”. Sobre el 
PRI, mencionó que está 
haciendo buen trabajo, 
cubriendo las expectativas 
de la gente, “obviamente 
me gusta mi part ido y 
voy a votar por él, y sigo 
teniendo la esperanza de 
que empecemos a cambiar 
este municipio con mucho 
trabajo y dedicación”.
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Bahía de Banderas

REDESCUBRIENDO
Por: José Miguel Cuevas Delgadillo

La Nueva Situación Familiar.
Desde hace algunas décadas, 
las familias en general, pero 
sobre todo las del mundo 
occidental, han experimentado 
profundos cambios, los cuales 
han despertado el interés 
científico de la mayoría de los 
profesionales que, desde los 
distintos ámbitos de las ciencias 
humanas y sociales, como la 
pedagogía, la psicología, la 
sociología, el trabajo social y 
el derecho, entre otros, han 
dedicado su tiempo y esfuerzo 
a estudiar e investigar lo que 
consideran un desafío intelectual 
de primer orden. Diversos 
autores contemplan algunos de 
los aspectos que se mencionan 
a continuación como las grandes 
transformaciones al interior de 
la famila, experimentadas en 
los últimos años:
1) Aumento de las tasas de 
divorcio
2)  Aplazamiento considerable 
de la edad reproductiva, dado 
que las mujeres retrasan cada 
vez más la maternidad
3)Participación laboral de la 
mujer
4)Disminución de la nupcialidad, 
e incremento de otras formas 
de organización familiar
5)Menor número de hijos por 
unidad familiar
6)Mayor violencia intrafamiliar
Si bien no es posible generalizar 
estos fenómenos a toda la 
realidad familiar, sí podemos 
afirmar que, en general, se 
constata una disminución del 
tiempo real que los padres (o las 
personas significativas, como 
los abuelos, los hermanos, etc.) 
pasan con sus hijos. Hoy en día, 
en las sociedades altamente 
industrializadas, los niños se 
encuentran a la deriva, alejados 
y abandonados de la necesaria 
atención familiar. La mayor 
parte de ese tiempo es ocupado 
por la labor, aparentemente 
educativa, que desempeñan 
otras instituciones, como por 
ejemplo, la escuela, los centros 
deportivos y los medios de 
comunicación.
Por otro lado, la generalización 
de los medios de comunicación 
de masas en la sociedad ha 
permit ido que éstos sean 
percibidos como elementos 
conf igurantes de nuestra 
realidad, formando parte de 

nuestro entorno más inmediato. 
La radio, la televisión, las tic’s, 
forman parte de la realidad 
doméstica. Esta generalización 
ha facilitado que los adultos 
vayan relegando determinadas 
funciones al televisor y las 
computadoras, de modo que 
éste se ha convertido en la 
niñera favorita de sus hijos. 
Desde muy temprana edad, 
los padres están habituando 
a los niños al contacto diario 
con estos medios. Ya durante 
su primer año de vida, la sala 
de estar es el espacio de la 
casa donde suelen pasar más 
tiempo los menores; inician sus 
juegos, realizan sus siestas 
y se alimentan viendo sus 
caricaturas favoritas, y el 
envolvente y tranquilizador 
sonido del televisor se vuelve 
un compañero casi constante. 
También los adul tos nos 
sustraemos a menudo de la 
vida familiar, dejándonos llevar 
por las imágenes televisivas, en 
las que podemos encontrar de 
todo, menos a nosotros mismos. 
El tiempo y las relaciones 
interpersonales de los miembros 
de la familia están fuertemente 
delimitados por la programación 
de tv y ordenadores. Tanto los 
adultos como los más pequeños 
de la casa dedican gran parte 
de su tiempo libre a ‘conectarse’ 
a su programa preferido, e 
incluso se rehúsan en ocasiones 
a realizar otras actividades 
en común. El modelo familiar 
que se desprende de la tv y 
el internet corresponde a una 
realidad ficticia, ajena a la propia 
realidad familiar; determinan lo 
que es bueno o malo, organizan 
las relaciones sentimentales 
entre los miembros de la familia, 
influye en el orden y en la 
disciplina familiar, determinan 
lo que se debe respetar, desear 
o rechazar. Toda una escala 
de valores está fijada por sus 
distintos canales. En algunas 
situaciones, los padres ven 
neutralizada su labor educativa 
por los medios de comunicación, 
y se sienten impotentes para 
luchar contra los modelos que 
aparecen en ellos: consumismo, 
superficialidad, violencia. Hasta 
la próxima. Terapeuta Familiar 
y Conferencista. Consultas 311 
136 89 86.

v Por: Roberto Cervantes Flores
•El doctor Jaime Cuevas sí buscará la presidencia 

municipal de Bahía.
•Hay mucha distancia entre un gobierno como el que 

hizo el doctor Jaime Cuevas y lo que se vive con 
José Gómez que busca reelegirse.

•Insólito: parece que José Gómez comienza a apoyar 
a Héctor Santana.

•Avanza proyecto de Raúl Mejía, proyecto de Víctor 
González se fortalece.

Este domingo el doctor Jaime 
Alonso Cuevas Tello convocó 
a una reunión de amigos, 
donde discutió varios temas 
que son fundamentales para el 
desarrollo del municipio con la 
participación de líderes naturales 
de los pueblos, quienes son 
considerados coordinadores 
de su estructura.
Es de esta manera como, después 
de analizarse la situación por 
la que atraviesa el municipio, 
con dos sexenios continuos 
de atraso provocado por dos 
administraciones que, es justo 
puntualizar, no han respondido 
a las expectativas del pueblo, 
se decidió impulsar nuevamente 
al doctor Cuevas Tello.
Esto quiere decir que el doctor 
Jaime Cuevas, (quien en su 
gobierno logró un presupuesto 
de ingresos jamás superado, 
que construyó grandes obras), 
efectivamente tiene proyecto 
rumbo a la presidencia municipal 
para este próximo 2017, en 
vías de que se pueda retomar 
el rumbo y se pueda continuar 
con el desarrollo sustentable 
del municipio.
Las comparaciones por sí 
solas son odiosas, pero si se 
recuerda, el gobierno de Jaime 
Cuevas fue un gobierno serio, 
responsable en sus obras y 
acciones, sin despilfarros, sin 
negocios particulares al amparo 
del poder, sin populismo, de 
resultados, de atención a la 
ciudadanía, muy lejos de lo 
que en los últimos dos trienios 
hemos visto, donde el abuso del 
poder y el enriquecimiento de 
sus presidentes son vistos como 
algo normal, cuando no debe ser 
así. En realidad existe mucha 
distancia entre un Jaime Cuevas 

y un José Gómez que busca, 
irrisoriamente, reelegirse…
¿JOSÉ GÓMEZ EMPIEZA A 

APOYAR A SANTANA?
Por otra parte hemos notado 
algo que, de comprobarse, se 
antojaría insólito: José Gómez 
pudiera estar ya apoyando a 
Héctor Santana. Resulta que 
Gómez Pérez, entre muchos 
negocios que ha arrancado 
desde su campaña, no se diga 
ya como presidente, resalta una 
especie de imprenta, donde su 
especializad es la elaboración 
de lonas y pendones.
En esta empresa presuntamente 
de su propiedad, administrada 
por prestanombres y que se ubica 
en San Vicente, el presidente 
José Gómez se auto compra 
toda esa basura y contaminación 
visual de la que están llenos los 
pueblos, donde anuncia festejos 
meramente de campaña como 
son los del día del niño y de las 
madres, así como las actividades 
de su asociación civil “Siempre 
con la Gente”.
Sobra decir que se auto paga 
elevadas facturas por elaboración 
de esta enorme contaminación 
visual, pero lo que nos ha 
extrañado, es que estamos 
viendo pendones muy similares 
anunciando eventos de Héctor 
Santana, por lo que se presume 
que están siendo elaborados 
en el negocio de José Gómez. 
Pero habrá que investigar un 
poco más…

SE FORTALECEN 
PROYECTOS DE MEJIA Y 

GONZALEZ SALAZAR
El día de ayer, uno de los medios 
de comunicación estatales 
más influyentes de la entidad 
nayarita anunció en portada 
que el proyecto de Raúl Mejía 

rumbo a la gubernatura recibió 
el visto bueno de la dirigencia 
nacional que encabeza su amigo 
Manlio Fabio Beltrones.
Con ello el proyecto por la 
presidencia municipal de Bahía 
de Banderas que encabeza Víctor 
González Salazar también se 
fortalece.
Lo que podemos anticipar, es que, 
de ser Raúl Mejía el candidato 
del PRI a la gubernatura y el 
próximo gobernador de Nayarit, 
estaremos viendo en Víctor 
González a un joven con un futuro 
prometedor, pues ha venido 
dando muestras de madurez 
política y como él mismo lo ha 
dicho en entrevistas, llevaría al 
municipio de Bahía de Banderas 
al nivel de desarrollo, político 
y económico que merece estar 
en el plano estatal y nacional…

PIDEN CUMPLA JOSÉ 
GÓMEZ CON LA 

CARRETERA A AGUAMILPA
El regidor perredista por la 
novena demarcación Tony 
Peña recordó en entrevista al 
presidente municipal que la 
pavimentación de la carretera 
hasta la comunidad de Aguamilpa 
fue un compromiso de campaña 
del primer edil, pero que no se 
ve para cuando pueda cumplir, 
pues los meses avanzan y el 
tiempo se termina.
Señaló que no se puede admitir 
como argumento o justificación 
el hecho de que no lleguen 
recursos federales o estatales 
para la obra, cuando el municipio 
capta sus propios recursos con 
los que se puede hacer esta 
obra y que vendría a favorecer 
las vías de comunicación de la 
zona serrana…

Grilla Política:
Escúchenos en La Mancha, 
programa radiofónico que se 
transmite en el 94.3 de FM por 
Radiorama Puerto Vallarta de 9 a 
10 de la noche, lunes miércoles 
y viernes o búsquenos en línea, 
en tiempo real, a través de www.
radioramavallarta.mx 
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 “Nayarit Confía” 
representa Desarrollo 
y oportunidades para 
todos: Néstor Aguayo  

Formalizaron 46 parejas su 
relación ante la ley y la sociedad

vencidas y en muchas cosas 
que nunca antes los productores 
habían tenido en Nayarit”, 
precisó.
“Yo creo que Nayarit Confía, 
como organización civil   está 
jugando un papel importante 
para los nayaritas y eso nos 
brinda la confianza de que el 
día de mañana tendremos que 
salir adelante con hechos”. 
Aguayo Durán sostuvo que el 
ambiente político en la entidad 

es saludable y favorable para 
Manuel Humberto Cota, porque  
en todas las comunidades  
y cabeceras municipales, el 
proyecto de “Nayarit Confía” 
tiene mucha aceptación, “se 
siente la buena vibra y el apoyo 
sincero de la gente,  y eso hace 
grande a esta organización civil 
que abandera no sólo las causas 
de los campesinos sino de todos 
los sectores de la población”, 
concluyó.

•Con las acciones que esta organización  ha emprendido hasta en los rincones 
más inhóspitos de nuestro estado—sostuvo—se recupera la confianza de 

los nayaritas, además, nuestro líder nacional de la Confederación Nacional 
Campesina (CNC), Manuel Humberto Jiménez Cota, nos pone el ejemplo con 

trabajo y con hechos reales, preciso.

En La Peñita de Jaltemba

C o m p o s t e l a ,  N a y a r i t . - 
(Donkey)—En Compostela y 
en el resto de los Municipios 
de la Entidad, ha trascendido el 
proyecto denominado “Nayarit 
Confía y son miles de ciudadanos 
y gente de los diversos sectores 
del partido Revolucionario 
Institucional los que se han 
adherido al movimiento que es 
impulsado por dicha organización 
Civil que preside el dirigente 
nacional de la CNC y Senador 
Manuel Humberto Cota Jiménez. 

En cuanto a ello, el ex dirigente 
del Comité Municipal Campesino 
de Compostela, Néstor Aguayo 
Durán, dijo que  la mayoría de 
familias  apuestan a  “Nayarit 
Confía”,  porque ven en esta 
organización,  la esperanza 
de tener un mejor desarrollo y  
oportunidades para todos.
 Con las acciones que esta 
organización  ha emprendido 
hasta en los rincones más 
inhóspitos de nuestro estado—
sostuvo—se recupera la 

confianza de los nayaritas, 
además, nuestro líder nacional 
de la Confederación Nacional 
Campesina (CNC), Manuel 
Humberto Jiménez Cota, nos 
pone el ejemplo con trabajo y 
con hechos reales,  enfocados 
a mejorar la calidad de vida de 
las familias.
Y agregó: “a través de su 
gestión hay resultados, como 
la instalación de Financiera 
Rural, con programas federales 
de apoyo al campo y carteras 

La Peñita de Jaltemba.- 
(Donkey) —La tarde del 
sábado pasado, 46 parejas 
compostelenses formalizaron 
su relación ante la Ley y la 
sociedad, en una  ceremonia 
que fue organizada por el 
Ayuntamiento de Compostela 
a través de la dirección del 
Registro Civil que preside Irma 
Angélica Rosales Andrade, cuyo 
evento fue encabezado por la 
Presidenta Municipal, Alicia 
Monroy Lizola.
Tras presidir la ceremonia de 
los 46 matrimonios colectivos  
que se llevó a cabo en la recién 
inaugurada plaza principal de 
este lugar y a la cual asistieron, 
regidores, funcionarios, personal 
del DIF Municipal, así como 

decenas de familias y amigos 
que acompañaron a las parejas 
en  este evento nupcial  que les 
regalo el Gobierno Municipal 
y  el Sistema de Desarrollo 
Integral para la familia (DIF), 
Monroy Lizola, asevero que 
su administración tiene un 
compromiso social, como es 
dignificar a la familia y darle un 
espacio justo, por ello seguimos 
bajando recursos para darles 
una oportunidad en materia 
de vivienda, en ampliaciones, 
mejoramiento de servicios y 
obra pública, preciso
A g r e g ó - H o y  c o n  e s t o s 
matrimonios colectivos se busca 
brindar la seguridad jurídica a los 
hijos de las parejas, así como 
unir más a los integrantes de la 

familia y regularizar la situación 
civil de las parejas que viven en 
unión libre”.
Las parejas que formalizaron 
su situación civil son de La 
Peñita de Jaltemba, El Monteón, 
Rincón de Guayabitos, Los 
Ayala,  Las Varas, entre otras 
poblaciones del municipio, 
quienes atendieron con gusto 
la campaña de Matrimonios 
Colectivo que realizó el XXXlX  
Ayuntamiento de Compostela a 
través de la dirección del Registro 
Civil que preside Irma Angélica 
Rosales Andrade..
Monroy Lizola, expresó que 
su administración seguirá 
redoblando esfuerzos para 
apoyar a la familia, que es 
el pilar de la unión y de los 
valores, “tenemos que seguir 
construyendo familias sanas, 
consolidar a la familia, como 
el día de hoy lo están haciendo 
todos ustedes”, aseguró.
Como el mejor regalo del Día 

de las Madres que recibieron 
del gobierno municipal y el 
DIF-Compostela, la munícipe 
les externó sus mejores deseos 
y bendiciones a quienes se 
formalizaron como pareja ante 
la ley y la sociedad.
Posteriormente, tras participar 
en brindis y compartir el pastel 
ofrecido el regidor Saúl Duran 
Bernal en honor a las 46 parejas 
que se casaron, cada una de ellas 
pasaban a las diversas mesas 
que se instalaron 
para firmar su acta 
de matrimonio.
Una vez que les fue 
leída la Epístola de 
la Familia  por la 
titular del Registro 
Civil, Irma Angélica 
Rosales Andrade, 
la presidenta del 
DIF-Munic ipa l , 
Mar tha  A l i c ia 
Cambero Monroy, 
compartió con las 

parejas que formalizaron su 
relación la emoción, la dicha 
y sus mejores deseos por la 
consolidación de su matrimonio, 
la base de los valores, del amor 
y la unión familiar.
Al f inalizar, la presidenta 
municipal, Alicia Monroy, saludo 
a cada una de las parejas y los 
invito a sumarse a los festejos 
de la Virgen del Rosario de 
Talpa, cuyo festejo inauguro la 
tarde-noche de ese mismo Día.
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caponetaa
Ayuntamiento de Acaponeta realizará 

día del desafío con activación física

Celebró Ayuntamiento a las 
madres en la plaza principal 

16

Como parte del Programa 
que promueve la Comisión 
Nacional de Cultura Física 
y Deporte (CONADE), cuyo 
propósito es la promover y 
concientizar a la sociedad de la 
práctica en la activación física y 
mejorar el bienestar y la salud 
en cada una de las personas; 
el H. XL Ayuntamiento de 
Acaponeta, que preside el 
C. Malaquías Aguiar Flores, 
de manera coordinada con 
personal de la Dirección del 
Deporte, a cargo del Prof. 
Eutiminio Rojas Juárez; DIF 
municipal, que estuvo presente 
en la reunión con la Directora 
Lic. Gabriela Enedina Guerrero 
Quintero y la administradora 

Fabiola Sánchez Rodríguez; 
asimismo la Dirección de Salud 
con el Lic. Guillermo Antonio 
Guzmán Jiménez y el profesor 
Juan Ernesto Espinoza de 
Haro, supervisor de Educación 
Física en la región norte de 
Nayarit, los cuales en esta 
reunión previa establecieron 
la agenda de actividades para 
el día 25 del presente mes, 
donde se llevara a cabo la 
Jornada del Desafío, acción 
emprendida por el gobierno 
federal y respaldada por el 
Instituto Nayarita de Cultura 
Física y Deporte (INCUFID) 
en coordinación con cada 
uno de los municipios en la 
entidad.

Serán diversas las actividades 
a realizar dentro de la Jornada 
del Desafío; iniciando a las 
8 horas en las instalaciones 
de la Unidad Deportiva con 
una activación física masiva, 
donde se contará con la 
participación de estudiantes 
de las instituciones escolares 
de los diferentes niveles 
educativos. Por la tarde, en 
la explanada de la Casa de 
la Cultura “Alí Chumacero” 
se desarrollara una sesión de 
“zumba” con la participación 
de los centros de ejercitación 
física; además, también para 

los que practican ciclismo se 
realizara una bici ruta, cuyo 
recorrido se definirá en los 
próximos días.
Aunado a estas actividades en 
el Auditorio Municipal se dará 
inicio el torneo de basquetbol en 
las categorías infantil, juvenil, 
libre y veteranos, jornada 
que empezará desde las 16 
horas, y a las 18:30 será la 
inauguración del campeonato 
que se denominara “Profesor 
César Mercado Partida”, en 
homenaje a este distinguido 
deportista quien por varias 
décadas participó de manera 

destacada en eventos del 
deporte ráfaga a nivel municipal, 
estatal y nacional.
También por la noche del 25 de 
mayo, en la Unidad Deportiva 
se estará jugando la final de 
futbol en la categoría juvenil, 
campeonato organizado por 
la Liga Municipal de Fútbol, 
con el apoyo de Malaquías 
Aguiar Flores, alcalde del H. 
XL Ayuntamiento de Acaponeta 
quien, a través del deporte 
en sus diferentes disciplinas 
pretende mejorar la calidad 
de vida en todos los sectores 
de la población.

La p laza pr inc ipal  de 
Acaponeta, “Miguel Hidalgo 
y Costilla” se vistió de fiesta 

la tarde del pasado martes 
10 de mayo con motivo de 
la celebración del Día de 

la Madre, cuando 
e l  P r e s i d e n t e 
M u n i c i p a l 
Malaquías Aguiar 
Flores, a nombre del 
XL Ayuntamiento de 
Acaponeta; y su 
esposa la Sra. Silvia 
Morelia Vaca de 
Aguiar, presidiendo 
e l  S i s t e m a 
DIF Munic ipal , 
agasajaron a las 
madreci tas del 
mun ic ip io ,  las 
cuales llegaron de 

todos los puntos del territorio 
y de la propia cabecera.
Con música en vivo en el 
kiosco, una lluvia de decenas 
de regalos que se dieron en 
entretenida rifa, sabrosos 
taquitos de puerco echado 
y agua fresca, además de 
sana convivencia en familia, 
desde las seis de la tarde 
y hasta bien entrada la 
noche, se llevó a cabo este 
festejo, donde las Mamás se 
tomaron fotos en un fondo 
especialmente ubicado para 
eso; bailaron y departieron con 
las autoridades municipales, 
ya que varios funcionarios del 
XL Ayuntamiento estuvieron 

presentes.
El primer edil reconoció a la 
mujer que entrega su vida 
a la familia por amor y de 
manera desinteresada, y 
expresó: “dedicamos este 
homenaje a todas las madres 
de nuestro querido municipio, 
a  aquellas, que están entre 

nosotros, todo nuestro 
cariño y reconocimiento a 
todas aquellas que se han 
adelantaron en el camino, 
un abrazo muy fuerte donde 
quiera que se encuentren”, 
con estas palabras concluyó 
tan alegre fiesta el alcalde 
Malaquías Aguiar Flores.
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Estamos preparados para 
la temporada de huracanes 

2016: Protección Civil

Renuncias de candidatos en 
cascada, en Tamaulipas; van 70

A partir del domingo 15 de 
mayo, inició de manera oficial 
la temporada de ciclones 
tropicales en el Océano 
Pacífico Nororiental y el 
próximo 1 de junio comenzará 
en la cuenca que comprende 
el norte del Océano Atlántico, 
Golfo de México y Mar Caribe.
El Director de Protección Civil 
Municipal, C. Germán Alaníz 
Quiñones, explicó que la 
Comisión Nacional del Agua 
(Conagua) puntualizó que de 
acuerdo con el pronóstico 
del Servicio Meteorológico 
Nacional (SMN) para la 
presente temporada que 
terminará el 30 de noviembre 
para ambas regiones se prevén 
por lo menos 30 ciclones, 
por lo que, siguiendo las 
instrucciones del Presidente 
Municipal Malaquías Aguiar 
Flores, tienen todo preparado 
para hacer frente a los embates 
de la naturaleza, ya que, por 
ubicarse este municipio en 
la zona costera de Nayarit 
y donde lo cruzan dos ríos 
importantes como son el 
Acaponeta y Las Cañas, así 
como arroyos que provocan 

problemas como el de San 
Francisco, La Viejita y otros, 
para esa dependencia, es 
importante estar capacitado 
y preparado durante todos 
los días del año.
De estos 30 cic lones, 
aproximadamente 17 sistemas 
se desarrollarán en el Pacífico 
Nororiental a los que se les 
asignará nombre y de los 
que se prevé que al menos 
ocho alcancen la categoría de 
tormenta tropical, por lo que 
en la zona donde se ubica el 
municipio de Acaponeta, el 
riesgo es inminente.
Asimismo cinco podrían 

convertirse en huracán fuerte, 
es decir con categorías 1 ó 2 
en la escala de Saffir-Simpson, 
y cuatro más podrían llegar 
a ser intensos, es decir con 
categorías 3, 4 ó 5 en la 
misma escala.
Los nombres que ya se tienen 
reservados para las tormentas 
en el Pacífico son: Agatha, 
Blas, Celia, Darby, Estelle, 
Frank, Georgette, Howard, 
Ivette, Javier, Kay, Lester, 
Madeline, Newton, Orlene, 
Paine, Roslyn, Seymour, 
Tina, Virgil, Winifred, Xavier, 
Yolanda y Zeke.
Por otro lado, el titular de 

esa dependencia municipal 
comenta que en estos 
momentos están terminando 
de elaborar el Plan Municipal 
de Contingencias, por lo 
que están solicitando a 
todos los que integran el 
Consejo de Protección Civil y 
especialmente a las instancias 
oficiales, una relación de los 
recursos humanos, vehículos 
y medios de comunicación 
disponibles y que cada uno 
de ellos tiene, precisamente 
para, en un gran equipo, hacer 
frente a los embates de la 

naturaleza o los accidentes 
propios del ser humano, 
como son los carreteros, 
los incendios forestales o 
donde se presenten fugas 
de sustancias químicas o 
inflamables.
Respecto a la temporada de 
huracanes, comenta Alaníz 
Quiñones, que tienen los 
albergues de Acaponeta, 
en perfectas condiciones de 
uso, el personal a su cargo 
capacitado y sobre todo 
dispuesto y con ganas de 
servir. (DCSM)

CIUDAD VICTORIA, Tamps. (apro).- Al 
desconocimiento del PRI a tres de sus 
abanderados a alcaldías en el estado, 
por presuntos vínculos con el crimen 
organizado, se suma la renuncia masiva 
de candidatos de todos los partidos, un 
hecho inédito que empaña el proceso 
electoral de Tamaulipas.
La semana pasada el Instituto Electoral 
de Tamaulipas (IETAM) presentó un 
acuerdo en el que informa que más de 
60 candidatos a diputados, regidores y 

alcaldes presentaron su renuncia por 
“cuestiones personales”.
La estadística aumentó en días recientes 
y ya suman cerca de 70 los aspirantes 
que renunciaron a sus candidaturas.
Algunos de las renuncias se deben a 
que fueron intimidados por el crimen 
organizado. En Mante y otras regiones 
como San Fernando se han denunciado 
candidatos amenazados o levantados.
Son eventos comunes en un estado 
que está en los primeros lugares 

nacionales en el 
delito de secuestro 
y donde también 
existen más de 7 
mil desaparecidos 
r e c o n o c i d o s 
oficialmente.
Sin embargo, la 
mayoría de las 
renunc ias  se 
debieron a que 

los candidatos abandonaron su partido 
para cambiar de bando. Los que se 
fueron con el Partido Acción Nacional 
(PAN), son acusados por el Partido 
de la Revolución Democrática (PRD) 
y el Partido del Trabajo (PT) de tener 
relaciones con el narco.
Las renuncias más recientes en ese 
sentido son las de los candidatos del 
PRD a las alcaldías de Hidalgo, Villagrán 
y Mainero, quienes anunciaron que se 
suman a la campaña del candidato del 
PAN, Francisco García Cabeza de Vaca.
En una conferencia celebrada en la 
ciudad de Monterrey, los candidatos 
del PRD Adrián Eduardo González 
Vielma Cepeda, de Hidalgo; María de 
Jesús Treviño de Villagrán y Mauricio 
Aguilar Ortega del municipio de Mainero 
anunciaron su renuncia “voluntaria y 
sin presiones del crimen organizado”.
“Rechazo que un grupo armado domine 
(en Hidalgo), o que esté influyendo 

en acciones políticas. Estamos aquí, 
libres, expresando lo que sentimos y 
de que estamos hartos y que estamos 
cansados de dichas declaraciones de 
nuestro líder”, dijo González Vielma.
Otros candidatos que abandonaron al PRD 
son Roberto Carlos Chávez, abanderado 
a la presidencia de Miguel Alemán y 
Angélica Arévalo para Camargo. Ambos 
dejaron a su partido para sumarse a la 
campaña de Cabeza de Vaca.
Otro de los candidatos que renunció 
a la presidencia municipal de Nuevo 
Laredo es Roberto Rodríguez Chávez, 
abanderado del Partido de Trabajo.
Mientras que en Matamoros, militantes 
y candidatos de Morena abandonaron 
en masa el instituto político que dirige 
Andrés Manuel López Obrador.
En tanto, el PRI inició un proceso 
legal ante las autoridades electorales 
para quitar el registro de su partido a 
sus abanderados a las presidencias 
Municipales de Hidalgo, Villagrán y 
Mainero.
La denuncia ante la Fiscalía Especializada 
para la Atención de Delitos Electorales, 
afirma que sus abanderados “fueron objeto 
de violencia, amenazas, intimidación o 
víctimas de la coacción del voto”.
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eportesD
Baraja Osorio 

delanteros para el 'Tri', 
rumbo a Copa América

Rechaza Pachuca especular 
sobre arreglo con León

Chicharito' en el 11 ideal de la 
temporada 2015-16 de la Bundesliga

18

finalistas, qué acontecía si 'x 
o y' jugador tenían una gran 
labor y acertamos en varios, 
pero hubo otros, en los cuales 
creo que nos quedamos un 
poquito cortos”, señaló en 
entrevista a Foxsports.
Consideró que fueron muy 
coherentes y le dieron la 
continuidad a los jugadores 

que habían l lamado en 
convocatorias anteriores.
Además, dejó en claro que 
él no tiene ningún problema 
en que el estratega Raúl 
Potro Gutiérrez quiera tomar 
en cuenta para la selección 
sub 23, al volante Andrés 
Guardado, pues está en todo 
su derecho.

Ciudad de México.  El 
directivo de los 'Tuzos' del 
Pachuca, Marco Garcés, 
consideró como una falta de 
respeto hacia los jugadores 
el que se especule sobre un 
posible arreglo entre equipos 
hermanos, dado que una las 
semifinales del Clausura 2016 
será entre Tuzos y León, 
ambos de Grupo Pachuca.
"Es una completa falta de 
respeto para los jugadores. 
Lo van a ver: se romperán 
el alma para llegar a la final 
y el que juegue mejor".
No obstante, admitió que la 
mayoría de los jugadores de 
la 'Fiera'  se hicieron en las 
fuerzas básicas de Pachuca, 
por ello "es un duelo especial; 
cuando sales de un equipo 
siempre  le quieres ganar 

cuando lo enfrentas".
Como directivo de Tuzos, 
Garcés espera que eliminen 
al León, aunque no hay 
favorito.
"Esperemos que la juventud 
y calidad del equipo sean 
su f i c ien tes  para  sa l i r 
adelante. "Todos saben 
que apostamos al vértigo 
y a la velocidad. Muchos 
de Los muchachos ya han  
madurado, llevan cuatro 
torneos, semifinales.
Pizarro, nacido en el 94, ya 
tiene más den 100 partidos", 
resaltó tras la junta realizada 
este lunes en el edifico de la 
FMF, ubicado en la calle de 
Colima, a donde acudieron los 
directivos de los cuatro equipo 
semifinalistas: Pachuca, 
León, América y Monterrey.

Ciudad de México. Pese a que 
históricamente la selección 
mexicana de futbol siempre 
ha sufrido para meter goles, el 
técnico del 'Tri', el colombiano 
Juan Carlos Osorio, señaló 
que en este momento tiene 
una baraja interesante de 
delanteros.
“El futbol ista mexicano 
es tan bueno como otros. 
México tiene suficientes 
delanteros, esa posición está 
competida, el objetivo es que 
más jugadores mexicanos 
vayan al extranjero”, indicó.
Manifestó que la fase final 
del Torneo Clausura 2016 
modificó algo en la lista 
que debe dar a conocer a 
la brevedad posible para 
encarar la Copa América 
Centenario.
"En varios casos creo que 
por prudencia acertamos, 
pero nos dimos a la tarea 
de pensar en los posibles 
finalistas y dentro de esos 

Frankfurt, Ale. Con casi 
60 mil votos en su favor, el 
atacante mexicano Javier 
Hernández se ganó un puesto 
en el 11 ideal de la temporada 
2015-2016 de la Bundesliga, 
ciclo que concluyó como el 
cuarto máximo goleador con 
17 tantos.
A través de su portal oficial, 
el campeonato germano 
reveló la alineación de 
ensueño generada por los 
aficionados, quienes emitieron 
su sufragio mediante una 
conocida red social; 'CH7' 
estuvo acompañado por 
cinco elementos del campeón 

Bayern Munich y otros cinco 
de Borussia Dortmund.
Pero pese al claro duopolio del 
primer y segundo lugar de la 
clasificación, fue 'Chicharito', 
estrella con Bayer Leverkusen, 
el preferido de la encuesta 
tanto en la versión alemana 
como en inglés, seguido por 
el entrenador predilecto, 
Thomas Tuchel, de Borussia 
Dortmund, con poco más de 
21 mil sufragios.
La elección se realizó en 
bloques de acuerdo con la 
posición de los nominados y 
para lograr un puesto en el 
esquema más destacado de 

la campaña, el tapatío dejó en 
el camino al experimentado 
peruano Claudio Pizarro 
(Werder Bremen), a Sandro 
Wagner (Darmstadt 98) y al 
marfileño Salomon Kalou 
(Hertha Berlín).
Así pues, el cuadro de 
luminarias dirigido por Tuchel 
contaría con Manuel Neuer 
en la portería; mientras el 
austriaco David Alaba, el 
polaco Lukasz Piszczek, 
Jerome Boateng y Mats 
Hummels engalanan la 
defensa.
En el medio campo aparecen 
el chileno Arturo Vidal, Marco 

Reus, el armenio Henrikh 
Mkhitaryan y el japonés 
Shinji Kagawa; al tiempo que 
los goles los patrocinarían 

Hernández Balcázar y el 
polaco Robert Lewandowski, 
máximo art i l lero de la 
temporada con 30 dianas.
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Fracaso económico de Enrique Peña pone a López 
Obrador más cerca de la presidencia: Financial Times  
El diario especializado dice 
que las reformas estructurales 
impulsadas por Peña Nieto 
son vistas como un fracaso, 
después de que se les consideró 
avasalladoras, radicales y 
audaces. Esto, agrega, abre 
las puertas de la Presidencia a 
AMLO, una “versión mexicana 
de Donald Trump”, aunque no 
es la primera vez que el medio 
británico califica de populista al 
líder de Morena. Acepta que es 
un político experimentado y que 
en las próximas elecciones vez 
podría llegar con más facilidad 
que en 2012. “Para ser justos, 
no está claro cuánto podría 
cambiar AMLO –en política 
económica, por ejemplo– si 
gana. Para empezar, estaría 
operando sin una mayoría en 
el Congreso, por lo que revertir 
las reformas estructurales sería 
poco probable […]”. Sostiene 
que, “aún así, el gobierno va a 
querer impedir su elección…”
“Avasalladoras, radicales, 
audaces. Esas son las buenas 
descripciones de las reformas 
estructurales aplicadas por 
el Gobierno mexicano en los 
últimos tres años. El fracaso, 
por desgracia, es la otra 
[descripción]”.
Así empieza un análisis 
publicado hoy por The Financial 
Times, uno de los medios más 
influyentes del mundo entre los 
especialistas en economía y 
finanzas. El texto es firmado 

por Dan Bogler.
 “El crecimiento económico, en 
lugar de acelerar de nuevo a 
4 por ciento o más al año, se 
ha tropezado en apenas poco 
más de 2 por ciento. El mercado 
de valores se ha aplastado, 
mientras que el peso ha perdido 
terreno, y no sólo frente al 
dólar. Todo esto ha llevado a los 
inversionistas internacionales 
de ser partidarios entusiastas 
del Presidente Enrique Peña 
Nieto y sus planes en energía, 
telecomunicaciones, medios 
de comunicación y reformas 
fiscales, a ser críticos que están 
tirando sus activos mexicanos”, 
agrega el diario.
The Financial Times es uno de 
los medios que, en su momento, 
aplaudieron las reformas del 
Presidente Peña cuando inició 
su mandato.
El diario económico dice que, sin 
embargo, los administradores 
de fondos no son tan negativos 
como los propios compatriotas 
del Presidente mexicano. “La 
mitad de ellos piensa que las 
reformas del gobierno están 
dañando el país y el 60 por ciento 
dice que la depreciación del peso 
es culpa de la administración, 
de acuerdo con una reciente 
encuesta de opinión. Hay 
que añadir en el fracaso para 
hacer frente eficazmente a la 
delincuencia y la corrupción, 
y no es de extrañar que nueve 
de cada 10 mexicanos tienen 
poca o ninguna confianza en 
los partidos políticos, mientras 
que seis de cada 10 dicen 
que no están viviendo en una 
democracia”.
El 11 de junio pasado, The 
Economist dijo que en las 
elecciones del Congreso, el 
PRI, del Presidente Peña 
Nieto, así como PRD y PAN, 
perdieron peso en votos aunque 
ganaron suficientes escaños, 
pero que un nuevo partido de 
izquierda, Morena, recogió 
el 8 por ciento de los votos, 
y el “líder-insignia, Andrés 
Manuel López Obrador, ahora 
se convierte en un principal 
contendiente a la presidencia 
en 2018”.
Ese mismo día, después 

del 31 por ciento de los votos. 
La próxima vez que puede 
necesitar mucho menos”.
The Financial Times recuerda 
que México no tiene una segunda 
vuelta (a diferencia de muchos 
países de América Latina), 
por lo que es posible ganar la 
Presidencia con una proporción 
relativamente baja de los votos 
en la primera ronda. “Esto puede 
ser especialmente el caso de 
2018, con al menos cuatro 
candidatos creíbles probables 
y una buena probabilidad de 
que el voto de la derecha se 
divida entre un candidato del 
PAN oficial y otro no oficial 
(la esposa del ex Presidente 
Felipe Calderón, para mantener 
el interés)”.
Por supuesto, agrega, “las 
encuestas de opinión tienen 
que tomarse con una pizca de 
sal. Pero MGA señala que con 
el partido político de AMLO, 
Morena, actualmente con cerca 
del 20 por ciento y por lo tanto 
en un empate estadístico con el 
PRI gobernante, su elección ya 
no es sólo un riesgo de cola”.
“Para ser justos, no está claro 
cuánto podría cambiar AMLO 
–en política económica, por 
ejemplo– si gana el poder. Para 
empezar, estaría operando sin 
una mayoría en el Congreso, 
por lo que revertir las reformas 
estructurales sería poco 
probable, aunque podría dejar 

frenar su avance, como en lo 
que se refiere a la privatización 
de compañía nacional de 
petróleo, Pemex”.
“Aún así, el gobierno va a 
querer impedir su elección 
[la de AMLO], si es posible. 
En términos de política, esto 
significa que es poco probable 
que continúe por el camino hacia 
un ajuste fiscal, ya que trataría 
de impulsar el crecimiento en el 
período previo a las elecciones 
presidenciales. También va a 
ser mucho más sensible a la 
continua depreciación de la 
moneda, ya que va a querer un 
peso estable o en crecimiento 
para enviar la señal de fortaleza 
económica”, dice The Financial 
Times.
Las implicaciones para los 
inversores son mixtas, agrega: 
“La incertidumbre política y 
la volatilidad son negativos 
claros. Mejorar el crecimiento 
y fortalecer la moneda van en 
otra dirección. Con un poco de 
suerte –y un mejor precio del 
petróleo– el efecto retardado 
de las reformas se iniciará 
finalmente en el próximo año 
y el aumento del crecimiento 
va a propulsar al candidato 
del gobierno (quienquiera 
que termine siendo) a la 
victoria. Pero si los efectos 
de las reformas postergan, los 
inversores tendrán que ver su 
política”.

de las elecciones federales 
intermedias, The Financial 
Times dijo que Peña Nieto no 
podía sentirse satisfecho con 
los resultados o hacer como 
que no pasó nada porque eso 
“implicaría ignorar el mensaje 
principal de las elección: que 
los partidos tradicionales, 
como el Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), deben 
renovarse o correr el riesgo de 
desaparecer”. En su editorial, 
agregó que “todo esto podría 
presagiar el surgimiento de un 
candidato ciudadano para el 
proceso electoral del 2018. Un 
‘Bronco’ o, más preocupante, un 
Andrés Manuel López Obrador”.
Hoy, The Financial Times 
expresa su preocupación más 
o menos en la misma línea: 
“México se ve maduro para el 
surgimiento de un candidato-al-
estilo-anti-sistema de Donald 
Trump. Y este es el creciente 
riesgo político identificado 
por Medley Global Advisors, 
un servicio de investigación 
macro propiedad de la Financial 
Times, después de una visita 
reciente del país”.
El periódico inglés dice que, con 
foco en la elección presidencial 
de 2018 y mientras faltan aún dos 
años, MGA ve riesgos políticos 
importantes -y volatilidad de 
mercado asociada- que han 
empezado a aumentar a partir 
de este año.
“El hecho es que México ya 
tiene su versión de Donald: 
Andrés Manuel López Obrador. 
AMLO, como se le conoce, viene 
de la izquierda en lugar de la 
derecha del espectro político, 
pero muestra una indiferencia 
similar por las instituciones y 
las convenciones, y la misma 
habilidad para aprovechar las 
frustraciones de la gente común 
que parecen estar eludiendo 
los partidos establecidos: el 
centrista PRI, el derechista 
PAN y el golpeado PRD, de 
centro izquierda”, agrega.
A diferencia de Trump, al norte 
de la frontera, “AMLO es un 
político experimentado que 
quedó en segundo lugar ante 
Peña Nieto en las elecciones 
de 2012, con una participación 
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Director de Santiago: José María Castañeda

Sin seriedad la precampaña 
a candidato al gobierno del 

estado de Raúl Mejía 

Mi embarazo de 3 meses no será obstáculo para que desista 
en mi intención de ser candidata a diputada: Jashibe Modad

Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla.- Lamentan 
simpatizantes de Raúl Mejía  
González que no se le dé 
difusión como debiera a las 
visitas que hiciera primeramente 
en el poblado de Villa Hidalgo, 
y de manera posterior en 
la Hacienda del Moro, cuyo 
propietario Refugio Castillo, 
quien es popularmente conocido 
como Cuco Castillo, lo invitara 
a una reunión de amigos luego 
que asegura el propietario 
de Gory Pizzas que Mejía 
González y él podrían llegar 
a ser compadres.
Las presentaciones que ha 
tenido el  economista en 
nuestra municipalidad han 
carecido de presencia de 
amigos y simpatizantes, cosa 

que hace que quienes conocen 
a quien fuera director de 
Tabacos Mexicanos S.A., 
truenen materialmente en 
contra de quienes se dedican 
a difundir sus actividades; se 
ignora incluso de quien es su 
vocero de prensa, sin embargo 
hay otros que señalan que 
Mejía González nunca se ha 
significado por su generosidad, 
de ahí que haya personas 
que como Antonio Rodríguez, 
digan que a ellos Brígido, al 
hijo de este, cooperándose 
quienes acompañan a Raúl 
Mejía, les dan 800 pesos a 
repartirse entre los tres; por 
lo que muchos encargados 
de medios ante la pichicatería 
demostrada por el ex senador 
de la república prefieren no 

asistir a sus mítines.
Las bromas en torno a  la 
campaña que anda realizando 
a la candidatura al gobierno del 
estado del economista, (quien 
en su curriculum tiene el haber 
sido diputado presidente del 
Congreso del estado, además 
de Diputado federal y de 
manera posterior Senador de la 
República, aparte de presidente 
municipal de Tepic) han llegado 
a los extremos de mencionar 
que entre los seguidores 
de Raúl, donde se incluye 
a Francisco García Villela, 
-según Federico Langarica- 
éste amenaza con de que 
ganar Raúl la gubernatura 
el sería el próximo Fiscal de 
Nayarit. Cosa que asegura 
Federico, “ni Dios lo quiera, 

Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla.- La izquierda tiene 
como clara favorita a la actual regidora 
por el partido del Sol Azteca a Jashibe 
Modad para el 2017, por esa razón en un 
inter de la festividad que le hicieron los 
diputados Pavel Jarero, Eddy Trujillo, la 
misma Jashibe Modad y el coordinador 
en Nayarit de Nueva Izquierda, Prof. 
Eduardo Lugo, con motivo del día de 
las madres este pasado domingo en la 
plaza principal del poblado allende al río.
“Todo llega en su momento, -dijo 
la entrevistada- con niño o sin niño 
seguiremos trabajando, esto no será un 
obstáculo, los tiempos se dan yo si Dios 
quiere me alivio en noviembre, todavía 
nos falta la selección a la candidatura 
y no creo que haya ningún problema, 
voy a seguir trabajando y como se ha 
visto tengo 3 meses de embarazo no 
he parado y voy a seguir adelante con 

mi compromiso con la gente”.
De salir candidata candidato a diputado 
por tu partido, el PRD, ¿qué perspectivas, 
te ves de triunfo Jashibe?, “pues que 
te puedo decir la gente es la que va a 
decidir, la gente va a valorar ellos van 
a ser los jurados ellos son los que van 
a decidir de acuerdo al trabajo que he 
hecho, la gente –insistió- se encuentra 
contenta, yo lo único que tengo en mente 
es la regiduría que ostento, y esto me 
obliga a apoyar a mis representados, a 
estar con ellos el trabajo que he realizado 
es mi mejor carta Chema, no hay otra 
cosa y pues si salgo electa candidato se 
lo agradeceré a mi partido, y a seguir”.
Jashibe se habla bastante que el 
candidato a diputado por el revolucionario 
institucional podría ser el Dr. Elías Salas; 
una confrontación política Jashibe Modad, 
Elías Salas, ¿cómo la avizoras?, “mira 
quien sea la persona contraria, nosotros 

vamos a hacer nuestro trabajo, ya sea 
Elías, o sea el que sea yo respeto a la 
persona que ponga el PRI, a Elías lo 
conozco, es una persona que ya fue 
regidor, y pues la gente de Villa Hidalgo 
también tiene la valoración en cuanto al 
trabajo de cada quien, nosotros vamos 
a continuar adelante”. Una pregunta 
final Jashibe, ya has trabajado las 
comunidades que conforman el X11 
Distrito, o como vaya a acomodar el 
INE la demarcación de donde habrá 
de salir solamente un candidato a 
diputado, digo porque antes eran tres, 
“Si he trabajado la demarcación he 
acompañado a los diputados Pavel y 
Eddy, nos hemos integrado también a 
su equipo de apoyo, y pues vamos a 
seguir trabajando, y pues lo demás que 
sea sorpresa la que vamos a dar más 
para adelante”, concluyó la regidora 
Villa Hidalguense Jashibe Modad.

* Señalan simpatizantes, luego que entre su reducido 
grupo de amigos ya se andan repartiendo posiciones.

ya que sería capaz de clonar 
policías judiciales”. Otro que 
también asegura que dijo, es 
que el futuro compadre de Raúl, 
Refugio Castillo, que de ser 
gobernador Mejía González él 
sería el candidato automático 
a presidente municipal en la 
segunda mitad del sexenio. 
En fin, muchas y variados 
comentarios son los que ha 

despertado la presencia entre 
sus “cuates” de Raúl Mejía 
en Villa Hidalgo y Santiago, 
donde según el sentir de los 
seguidores del cuñado del ex 
gobernador Ney González, a 
su precampaña le han faltado 
dos cosas fundamentales, 
seriedad y dinero, solía decir 
el Pipiripau Edgar Arellano 
Ontiveros.



21Martes 17 de 
Mayo de 2016

Ejecutados
Detenidos

DrogaSecuestros

Suicidios

Accidentes

Ahogados

Levantados

Robos olicíacaP Responsable: Germán Almanza Aguilar

Ejecutan a pareja; 
fiscalía se deslinda

Policía mata a dos niños y su 
padre; iban por delincuente

Desarticulan más 
de 10 bandas 
dedicadas al 
secuestro en 

Veracruz; hay 85 
detenidos

México.- Autoridades hallaron los 
cuerpos de dos personas ejecutadas 
en este municipio poblano. Los 
cadáveres de una mujer y un hombre 
fueron abandonados en el kilómetro 
59+100 de la autopista Amozoc-Perote, 
a la altura de San Antonio Virreyes.
Las víctimas fallecieron por asfixia, de 
acuerdo con diligencias del Ministerio 
Público durante el levantamiento de 
las víctimas.
La Fiscalía General del Estado aseguró 
que los hechos ocurrieron en Veracruz 
y no en Puebla. En un comunicado, 
la fiscalía señaló: “[las víctimas] 
presuntamente fueron privadas de 
la vida en el vecino estado”.
La dependencia dijo que colabora 
con su homóloga de Veracruz para 
brindar más información en torno a 
este hallazgo.

Las víctimas fallecieron por asfixia

El asesinato causa indignación 
en Delicias, Chihuahua. La 

Fiscalía catalogó al operativo 
como un éxito por abatir al 

delincuente

Iracheta y el presunto delincuente; 
Juan de Dios Carrazco, de 23 años 
de edad, para la fiscalía del Estado 
de Chihuahua esta operación fue 
catalogada como un éxito. 
La misma Fiscalía informó en un 
principio que no se investigaría a los 
agentes, ya que estos aplicaron los 
protocolos adecuados, sin embargo, 
la presión social hacia la dependencia 
por el asesinato de los menores y su 
padre, el gobernador César Duarte, 
ordenó iniciar una investigación, 
pero recalcó que los policías habían 
liberado a una víctima de secuestro, 
abatido a un delincuente y detenido 
a dos personas más. 
Entre los detenidos se encuentra a 
una mujer, identificada como Deysy 
Alejandra Franco Robles, pieza clave 
para esclarecer el secuestro express.
Ella y el otro detenido, Horacio 
Domínguez Rodríguez, habían pedido 
ayuda a 'El Gallero' para cobrar un 
dinero que le debían a la fémina 
por un trabajo como sexoservidora 

y para ello privaron de la libertad 
a un hombre en el rancho de San 
Valentín el miércoles por la tarde. 
Al hombre, deudor del sexo servicio 
de Deysy lo subieron a la fuerza y 
amenazado con armas de fuego a 
un vehículo, lo pasearon por varios 
minutos hasta que les entregó 2 mil 
pesos en efectivo y un cheque por 7 
mil pesos y lo llevaron al domicilio 
para que les entregara más dinero. 
En el lugar dejaron lesionado a un 
compañero quien al desatarse dio 
aviso a la policía e identificó a los 
participantes en el secuestro. 
Al ser identificados comenzó la 
persecución de El Gallero, que 
culminó en su muerte, la de los 
menores de edad y el padre de estos 
en su domicilio. 
El sepelio de los tres se realizó el 
15 de mayo, a él acudieron cientos 
de personas quienes expresaron el 
rechazo a los hechos.  Karen Mundo 
Moreno, despidió a sus pequeños y 
a su esposo. 

Delicicias, Chihuahua.- Era jueves 
12 de mayo, dos días después del 
Día de las Madres y sería también el 
último día en que una mujer miraría 
a sus dos pequeños y a su esposo; 
ellos murieron a manos de la policía 
municipal de Delicias, Chihuahua, 
publicó la revista PROCESO. 
Los agentes perseguían a 'El Gallero' 
quien presuntamente participó en un 
secuestro express, él también perdió 
la vida. La información difundida por 
PROCESO indica que el presunto 
delincuente, en su huida, se refugió 
en la casa de su prima, hasta donde 
llegaron los municipales. 
Ahí comenzaron a disparar y mataron 
primero a los dos niños: Damián Ariel, 
la balacera continuó hasta acabar con 
el padre de los niños;  Gerardo Salas 

XALAPA. En diversas acciones y 
operativos, fuerzas del orden del Estado 
de Veracruz realizaron la detención 
de 85 presuntos secuestradores, así 
como la desarticulación de más de 10 
bandas delincuenciales dedicadas a 
este lacerante delito, tan solo en el sur 
de la entidad.
El Coordinador General de Comunicación 
Social del estado informó que aunado 
a la detención de estos probables 
delincuentes, en las últimas semanas, las 
fuerzas del orden lograron la intervención 
de 23 presuntos secuestradores y 10 
presuntos homicidas.
En este sentido, destacó la desarticulación 
de más de una decena de bandas 
delincuenciales en los municipios de 
Coatzintla, Jalacingo, Coatzacoalcos, 
Cosamaloapan, Jáltipan, Veracruz, 
Minatitlán, Tlacotepec, Huatusco y San 
Andrés Tuxtla.
De igual forma, detalló que derivado de 
un alto índice de eficiencia del Sistema 
Alerta Amber, 93% en la entidad, se 
consiguió la localización de 188 personas 
sanas y salvas.
“Ante el desafío de las bandas criminales, 
sobre todo en el sur de la entidad, hay 
una respuesta contundente del estado, 
hay una respuesta de las fuerzas 
federales y estatales, y una coordinación 
muy estrecha, estamos haciendo todo 
lo que está en nuestras manos para 
restablecer la tranquilidad y darle a la 
gente la seguridad que requiere”.
Finalmente, entre las varias acciones 
exitosas atribuidas a las fuerzas del orden 
del Estado, el vocero oficial acentuó 
el esclarecimiento del homicidio de la 
periodista Anabel Flores, ocurrido el 
pasado mes de febrero en el municipio 
de Mariano Escobedo.
Así también, la detención de una banda 
delictiva integrada por ocho sujetos, 
misma que operaba en la zona de 
Coatzacoalcos.
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Ovillanta, la ingeniosa trampa hecha de 
llantas para acabar con el mosquito del zika

Salud

En un avance que podría tener enormes consecuencias contra el zika y el dengue, un grupo de investigadores 
canadienses y mexicanos ha desarrollado una forma económica, efectiva y no contaminante de reducir 

drásticamente las poblaciones de mosquitos portadores de enfermedades.

¿Cómo? Utilizando un elemento 
omnipresente y donde, irónicamente, 
a las plagas de mosquitos les encanta 
reproducirse: los neumáticos usados.
"Estamos volviendo en su contra 
un arma –llantas gastadas– que los 
mosquitos utilizan contra nosotros", 
dice Gerardo Ulibarri, profesor 
asociado de Química Médica y 
Ecosalud de la Universidad Laurentian 
en Sudbury, Ontario (Canadá).
Ulibarri desarrolló un dispositivo, 
al que llama "ovillanta", capaz de 
destruir las larvas del Aedes aegypti, 
el mosquito transmisor de los virus 
del Zika, el dengue, la chikungunya 
y la fiebre amarilla.
Para empezar, elimina la necesidad 
de utilizar pesticidas, dañinos para 
el medioambiente y con posibles 
riesgos colaterales para otros insectos 
(incluidos los que comen a los 
mosquitos).
Además, las generaciones posteriores 
de mosquitos pueden desarrollar 
resistencia a los pesticidas, haciendo 
que estos sean cada vez menos 
efectivos, explica Ulibarri.

Un problema hecho solución
La nueva herramienta también 
proporciona una respuesta, aunque 
limitada, a una de las cuestiones 
de eliminación de residuos más 
complicadas de gestionar en el 
mundo: qué hacer con los neumáticos 
usados.
Por otra parte, las trampas tienen un 
costo muy bajo, son relativamente 
fáciles de fabricar y hay un suministro 
práct icamente inagotable de 
materiales disponibles (cada año 
se gastan en el mundo unos 1.500 
millones de neumáticos).
El mosquito portador del virus del zika 
se ha convertido en una verdadera 
amenaza global.
Ulibarri desarrolló otro tipo de trampa 
para ayudar a combatir un brote del 
virus del Nilo Occidental en Ontario 
en el año 2012, pero resultó ser muy 
costoso y difícil de transportar a los 
países en vías de desarrollo.
"Así que comencé a observar 
materiales locales y se me ocurrió 
utilizar llantas, pues casi el 30% de 
los mosquitos Aedes se reproducen 
en neumáticos de automóvil llenos 
de agua", explica el científico.
"No lo teníamos pensado de esa 
manera; fue un hallazgo inesperado".

Resultados de las pruebas
Las pruebas iniciales mostraron que 
la ovillanta es muy efectiva.
Durante una investigación de 10 meses 
en Guatemala, los investigadores 
descubrieron que 84 ovillantas, 
colocadas en siete barrios de la 
ciudad de Sayaxché, acabaron con 
más de 18.000 larvas de Aedes al 
mes.
Y estas cifras multiplican casi por 
siete los resultados de las trampas 
tradicionales.
También es digno de mención el 
hecho de que no se reportaran casos 
de dengue en la zona durante ese 
periodo; normalmente, ocurrían entre 
dos y tres docenas de casos durante 
ese tiempo, dice Ulibarri.
Un 30% de los mosquitos ponen 
sus huevos en llantas usadas llenas 
de agua.
La ovillanta, que consiste en dos 
piezas de neumáticos de unos 50 
centímetros de largo y en una válvula 
de drenaje, imita el lugar donde se 
reproducen los Aedes.
Un solo neumático puede dar lugar 
a tres ovillantas.
Así es como funciona: la mitad 
inferior del dispositivo se llena de 
unos dos litros de agua y se añaden 
las llamadas "tiras de aterrizaje" (por 
ejemplo, pedazos de papel pellón) 
en donde las hembras de mosquito 
pondrán sus huevos.
Otro "vehículo" de destrucción

Reutilizar neumáticos usados no 
es el único enfoque novedoso para 
matar a los mosquitos portadores 
de enfermedades.
MotoRepellent es un pequeño 
dispositivo portátil desarrollado en 
Asia que permite dispensar un aceite 

repelente para mosquitos no tóxico 
a través de una máquina que es 
casi tan abundante en Asia como 
los mosquitos: la motocicleta.
M o t o R e p e l l e n t  s e  a d h i e r e 
magnéticamente al tubo de escape 
de la motocicleta.
El calor de los gases de escape 
activa el aceite y emite un olor que 
repele a los moquitos.
"Los mosquitos no dejarán sus 
huevos en una superficie seca, pero 
necesitan humedad para salir del 
cascarón", dice Ulibarri.
"En un clima cálido debes añadir 
agua de vez en cuando, porque se 
evapora muy rápidamente", agrega.
Se han establecido vínculos entre 
el zika y problemas congénitos en 
bebés, como microcefalia.
El agua en el dispositivo debe ser 
drenada dos veces por semana en 
un recipiente cubierto con un filtro; 
algo tan simple como un pedazo de 
tela blanca funciona bien, pues el 
color hace a las larvas claramente 
visibles, explica.
Después de eso, hay que destruir 
los huevos, verter el agua de nuevo 
en la ovillanta (llenándola de agua 
fresca) e instalar dos nuevas tiras 
de aterrizaje.
"Es importante reciclar el agua porque 
una vez eclosionan los huevos, 
liberan una feromona que les indica 
a otros mosquitos que es un lugar 
bueno y seguro para depositar sus 
huevos", dice Ulibarri, cuyo trabajo 
está financiado por Grand Challenges 
Canada, una agencia gubernamental 
que promueve proyectos en materia 
sanitaria a escala mundial.
"Comprender al enemigo es la mejor 
manera de luchar contra él", añade 

Ulibarri.
Normalmente, suele tomar en torno 
a un mes –el ciclo de vida promedio 
de una hembra Aedes en climas 
cálidos– antes de que la trampa 
comience a hacer mella en las 
poblaciones locales de mosquitos.
Tan solo hacen falta dos ollivantas por 
acre (más de 4.000 m2) para reducir 
significativamente las poblaciones 
de mosquitos, pero cuantas más 
haya, mejores serán los resultados, 
dice Uibarri.
Hasta ahora, los dispositivos fueron 
probados en Guatemala y México, 
y Ulibarri dice que han invitado a 
su equipo a hacer más pruebas en 
Brasil y Paraguay.
Pero ¿cuál es el potencial de la 
ovillanta?
"Creo que si se utiliza de manera 
adecuada puede tener un gran impacto 
en diferentes enfermedades como el 
zika, el dengue, la chikungunya y la 
fiebre amarilla", explica el científico.
"Y, con diferentes atrayentes, también 
podemos luchar contra los mosquitos 
Culex y Anopheles, que portan los 
virus del Nilo Occidental y de la 
malaria", dice Ulibarri.
"Si trabajamos todos juntos, tal vez 
podamos hacer la diferencia", agrega.
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El Chapo se fugó por segunda vez con 

ayuda del gobierno: La Reina del Pacífico

La reforma educativa no se negocia, 
responden SEP y Segob a la CNTE

En la muerte de más de 100 
mil personas, producto de 
la guerra contra el crimen 
organizado, también tiene 
responsabilidad el gobierno 
y sus “brutales tácticas de 
asesinato”, acusó Sandra 
Ávila Beltrán, La Reina del 
Pacífico.
Al gobierno, afirmó, “a veces” 
no le conviene encarcelar 
testigos que podrían declarar 
contra algunos de sus 
funcionarios, y “a veces tiene 
que matar a la gente, porque 
no es conveniente encarcelar 
testigos que podrían declarar 
en contra de ellos”.
Sin titubeos, señaló que 
el número de muertos es 
producto no sólo de la 
competencia entre los cárteles 
sino también de “las brutales 
tácticas de asesinato del 
gobierno mexicano”.
Libre desde el pasado 7 de 
febrero y retirada del “negocio”, 
Ávila Beltrán concedió su 
primera entrevista, después 
de una década, al diario 
británico The Guardian, en la 

que habló, entre otros temas, 
de su relación con uno de los 
hermanos del fundador del 
Cártel de Guadalajara, Rafael 
Caro Quintero, y también del 
líder del Cártel de Sinaloa, 
Joaquín El Chapo Guzmán.
Cuestionada sobre la segunda 
fuga del capo –en julio del 
año pasado—, su posterior 
reaprehensión y lo que pasaría 
si fuera extraditado a Estados 
Unidos, La Reina del Pacífico 
afirmó que lo primero no le 
sorprendió, pero la “hizo feliz”.
Y arremetió nuevamente 
contra el gobierno al afirmar 
que si El Chapo pudo fugarse 
por segunda vez fue porque 
“tiene que ser con la ayuda 
de los más altos niveles de 
gobierno.
“El sistema federal de prisiones 
es difícil. Para poder comprar 
ese sistema tiene que ser 
desde lo alto, no el director de 
una prisión. Ni los guardias. 
Tiene que ser a nivel del 
gabinete”, sostuvo.
Acabar con el narcotráfico y 
la estructura que lo mantiene, 

lo consideró casi imposible. 
Ni siquiera ve viable la 
legalización de la mariguana 
por la sencilla razón, dijo, 
que siempre habrá nuevas 
drogas listas para salir al 
mercado, capos dispuestos 
a seguir corriendo el riesgo 
de dedicarse al narcotráfico 
y gente a la que se puede 
comprar para que esta 
actividad sobreviva.
“El problema no es con 
aquellos que no pueden salir 
de los cárteles, sino con los 
que prefieren no hacerlo. 
Hay gente con un montón de 
dinero, pero que no se quieren 
salir porque esto es lo que 
les gusta hacer. Es como un 
piloto de Fórmula 1 que dice: 
‘Me gusta la velocidad, me 
gusta correr’”, ejemplificó.
–¿Qué medida tomaría si 
fuera presidente de México 
y estuviera interesada en la 
erradicación de la violencia 
de las drogas?—preguntó el 
periodista Jonathan Franklin.
–En primer lugar hay que 
atacar la pobreza. La pobreza 

es la causa de la violencia. 
Usted comienza por ser un 
delincuente común y luego 
pasan a ser un delincuente 
violento (…) El tráfico de 
narco es un negocio que 
no ha sido legalizado. Es 
un negocio como el alcohol 
(durante la prohibición), 
que no era legal (…) En 
aquellos días, un vendedor de 

alcohol se consideraba una 
mala persona, pero cuando 
se legalizó, las personas 
que lo vendían se hicieron 
respetables. No veo que 
los vendedores de alcohol o 
tabaco se sienten culpables. 
Usted va a un restaurante y 
un bar y los propietarios no se 
siente culpables—respondió 
Ávila Beltrán.

cualquier diálogo con la 
Coordinadora Nacional de 
Trabajadores de la Educación 
(CNTE) en torno de la reforma 
educativa.
“Mientras su petición de 
diálogo, como hasta ahora 
ha sido, sea para buscar la 
derogación de la reforma 
educativa o hacer algún tipo de 
excepción o que siga habiendo 
plazas automáticas, mientras 
esos sean los planteamientos 
que son los que hay hasta 
ahorita por parte de los líderes 
de la CNTE, no tiene ningún 
sentido, ningún diálogo”, 
expresó Nuño en el Estado 
de México.
A su vez, Osorio Chong 
manifestó que la reforma 

educativa “le está ayudando 
al país, a los jóvenes, a los 
niños y a los maestros”, por lo 
que “no hay nada que tratar” 
respecto a ese tema.
Las declaraciones de ambos 
mandatarios se dieron luego 
de que integrantes de la CNTE 
instalaron desde ayer un 
plantón afuera de la Segob 
en demanda de un diálogo 
directo con el presidente 
Enrique Peña Nieto u Osorio 
Chong para tratar la reforma 
educativa, además de exigir 
la renuncia de Aurelio Nuño.
Los manifestantes aseguraron 
que se mantendrán en plantón 
hasta que se resuelvan sus 
exigencias.
Al respecto, el titular de la SEP 

advirtió que a los maestros 
faltistas se les descontarán 
los primeros tres días y el 
cuarto serán separados del 
servicio.
Asimismo, hizo un llamado 
a los docente a que no 
caigan en la trampa del paro, 
cuyo único objetivo –apuntó– 
es defender los privilegios 
“injustos e ilegales” de unos 
cuantos líderes.
Nuño señaló que todos los 
días que dure el paro de 
la CNTE dará un informe 
puntual sobre el número de 
escuelas cerradas y el número 
de maestros sancionados, 
sobre todo en los estados de 
Oaxaca, Guerrero, Michoacán 
y Chiapas.

Los titulares de las Secretarías 
de Gobernación (Segob) y 
Educación Pública (SEP), 

M igue l  Ánge l  Oso r i o 
Chong y Aurelio Nuño, 
respectivamente, rechazaron 
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Nuevos  autobuses con horarios de salidas todos 
los días a los diferentes municipios de la entidad:

Santiago: desde la 5 A.M. cada media hora
Acaponeta y Tecuala: desde 6 A.M. cada media hora 

Tuxpan: desde las 5: 30 A. M. 
Villa Hidalgo: 5 A.M. 

San Blas: desde 5ª.M. 
Guadalajara: De paso cada media hora y salidas de 

Santiago 8:30 a.m. y 10:30 a.m. 
Ruiz: Desde las 6 A.M. 

Puerto Vallarta también existen salidas directas desde 
las 5 a.m. en transporte “CORAS” 

Servicios de primera clase con aire acondicionado, audio y video, pantalla de plasma, calefacción, cinturones de seguridad asientos reclinables        
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Director de Santiago: José María Castañeda

Habilitarán módulo 
para sala de juicios 
orales en Santiago

Granissa empresa maicera dicen productores que los está robando

Por José María Castañeda
Sant iago Ixcuint la.-  Este 
martes estará en esta ciudad 
el magistrado Enríquez Soto, 
según anuncio que hiciera 
el presidente de la barra de 
abogados Benito Juárez, Lic. 
Jesús Xocoyotzin Rentería Vega; 
con la intención –mencionó- de 
ver las instalaciones del edificio 
que se encuentra a un costado 
de la potabilizadora de agua 
potable para habilitarlo como 
sala para desarrollar juicios 
orales.
“Sí, efectivamente viene el 
presidente del Tribunal Superior 

de Justicia, aquí a Santiago, 
para ver un inmueble que se 
encuentra a un costado de la 
potabilizadora de agua, ese 
módulo de seguridad pública 
viene a verlo para checar si 
reúne las condiciones adecuadas 
para que ahí sea la sala para 
implementar ya los próximos 
juicios orales, que ya los tenemos 
encima y de los cuales ya deben 
de empezar aquí en el estado 
de Nayarit”.
¿Que implican los juicios orales 
en este momento licenciado?, 
“Pues mira, aquí lo que empujó a 
que se implementara este nuevo 

sistema, es prácticamente la 
agilidad, la agilidad con la que se 
están desarrollando toda clase 
de juicios que se están llevando 
aquí ahorita nada más en Tepic, 
sin haber comenzado en los 
municipios con los mismos, a 
excepción de Santa María del 
Oro y Xalisquillo, es ahí donde 
se están implementado esa clase 
de juicios y la verdad que si hay 
una gran agilidad donde ya el 
proceso se hace más corto”.
Con la implementación de los 
juicios orales aquí en Santiago, 
Licenciado, ¿se agilizarán los 
todos los expedientes, y por 

*Tras convocar a reunión este sábado en el comisariado de Santiago

*Afirma el abogado Xoco Rentería

consecuencia se abatirá el rezago 
de los mismos?, “Definitivamente, 
se va a combatir el ‘tortuguismo’; 
esto ya va a tener más agilidad, 
efectivamente ha existido un 
rezago muy fuerte provocando 
que los juicios no caminaran 
por eso se implementó un 
nuevo sistema, para darle 
agilidad a esto y resolver los 
problemas en beneficio de las 
partes, porque se habla de 

una etapa de reconciliación sin 
necesidad de llegar a juicio, 
o en su caso si se va a juicio 
cierto problema es un juicio muy 
abreviado es un juicio donde 
prácticamente son términos 
muy, pero muy diferentes de los 
que se llevaban en el sistema 
tradicional”. Concluyó Xoco 
Rentería, como es conocido 
popularmente el abogado de 
la calle Zaragoza Pte.
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Comienza estado de 

emergencia económica 
en Venezuela Definidos los horarios de las 

semifinales de la Liga MX

Se miden en Kentucky y Oregon aspirantes a la Casa Blanca

viernes su decisión de decretar 
un estado de excepción que 
le diera "el poder suficiente" 
para, entre otros asuntos, 
hacer frente a un supuesto 

golpe de Estado que se 
planea desde el exterior en 
su contra, y en el que estaría 
participando el expresidente 
colombiano Álvaro Uribe.

Quedaron definidas las 
fechas y los horarios de las 
semifinales del torneo de 
Clausura 2016, que iniciarán 
este miércoles en el estadio 
Azteca y llegaran a su fin el 
domingo, en Pachuca.
La cancha del Estadio Azteca 
será el escenario donde 
América recibirá el miércoles 
al líder Monterrey, en duelo 
que está pactado para dar 
inicio 20:30 horas.
El segundo capítulo de esta 
serie se desarrollara en el 
nuevo estadio de Rayados, 
donde el balón comenzara a 
rodar en ese mismo horario, 

el día sábado.
En la otra serie, León le 
hará los honores el jueves al 
Pachuca a las 20:06 horas. 
Los 90 minutos restantes 
serán el domingo en el 
estadio Hidalgo, también a 
las 20:06.

Ida:
Miércoles:  América vs 
Monterrey 20:30 Azteca
Jueves: León vs Pachuca 
20:06 Nou Camp

Vuelta:
Sábado: Monterrey vs 
América 20:30 Rayados
Domingo: Pachuca vs León 
20:06 Hidalgo

La declaración da al mandatario venezolano "el poder suficiente" 
para hacer frente a supuestas amenazas a su Administración

El gobierno de Venezuela 
oficializó la declaración 
del "estado de excepción y 
emergencia económica" por 
60 días en todo el territorio, 
una norma con la que el 
presidente Nicolás Maduro 
pretende hacer frente a 
supuestas amenazas a su 
Administración.
Se declara el Estado de 
Excepción y Emergencia 
Económica dadas las 
circunstancias de orden 
social, económico, político, 
natural y ecológico que 
afectan gravemente la 
economía nacional, el orden 
constitucional, la paz social, 
la seguridad de la nación", 
señala el artículo 1 de la 
Gaceta Oficial difundida hoy.
Maduro anunció el pasado 

Miércoles y sábado se efectuarán los 
enfrentamientos entre Rayados y Águilas 

mientras que jueves y domingo León y 
Tuzos decidirán al otro finalista

Los aspirantes a la Casa Blanca preparan 
las elecciones primarias de este martes 
en Oregon, con todo resuelto entre los 
republicanos a favor de Donald Trump, pero 
con la lucha abierta entre los demócratas 
Hillary Clinton y Bernie Sanders, que 
también se enfrentarán en el estado de 
Kentucky.
Aunque Clinton cada vez está más cerca 
de lograr la nominación presidencial por 
su partido, las encuestas son favorables 
al senador por Vermont Berbie Sanders 
en Oregon y auguran una reñida batalla 
en Kentucky.
Si Sanders ganara en Kentucky, supondría 
para él una victoria moral al extender su 
racha ganadora tras adjudicarse Indiana 
y Virginia Occidental.
En ese estado, los demócratas otorgan 
55 delegados para la convención que 
se celebrará en julio en Filadelfia para 
designar al nominado a la Casa Blanca, 
pero sólo los ciudadanos registrados 
serán elegibles para votar, lo que podría 

ser beneficioso para la ex secretaria de 
Estado, que ha ganado en los diez estados 
que han celebrado elecciones con este 
modelo hasta el momento.
Sin embargo, el viraje en el voto que se 
ha identificado en los votantes blancos 
en Kentucky podría favorecer a Sanders, 
como lo hizo en Virginia Occidental, 
apuntan los expertos.
Los dos aspirantes están concentrados 
en ganar ese estado, donde Clinton tiene 
hasta tres actos de campaña, mientras 
que Sanders pasó el domingo haciendo 
lo propio ante cerca de 2.000 seguidores.
De todos modos, una posible doble derrota 
para Clinton no cambiaría de manera 
significativa su ventaja en el número de 
delegados, pero el hecho de que siga 
perdiendo estados pondría en entredicho 
sus aspiraciones y constataría aún más que 
un grupo considerable de los demócratas 
no están satisfechos con ella.
Además, si Sanders se hace con ambos 
estados, contribuiría a seguir retrasando 

la fecha en la que los demócratas se 
unan en torno a su candidato y trabajen 
de cara a las elecciones de noviembre 
para enfrentarse al virtual nominado 
republicano, Donald Trump.
Desde que el multimillonario venciera hace 
dos semanas en Indiana, provocando la 
salida de sus dos últimos rivales, el senador 
por Texas Ted Cruz y el gobernador por 
Ohio, John Kasich, el Partido Republicano 
trata de aunar a sus miembros en torno 
a su figura, que, por contra, ha jugado 
un papel muy divisivo en las primarias.
El presidente del Comité Nacional 
Republicano (RNC, en inglés), Reince 
Priebus, salió en defensa del magnate 
este fin de semana en distintas entrevistas 
televisivas, con el objetivo de llamar a 
los votantes clásicos del partido que se 
alejan de la retórica de Trump.
Numerosos miembros del propio Partido 
Republicano han expresado su rechazo 
al multimillonario y ya han dejado claro 
que no apoyarán su candidatura para la 

Casa Blanca, como los expresidentes 
Bush, padre e hijo, o el excandidato a la 
Presidencia en 2012, Mitt Romney, quien, 
según algunas informaciones periodísticas, 
podría estar incluso preparando una 
tercera candidatura.
Un grupo de republicanos frustrados con 
Trump, entre los que se incluye Romney, 
trabaja activamente para reclutar a un 
aspirante para una candidatura presidencial 
independiente, entre los que el diario sugiere 
que podrían encontrarse el senador por 
Nebraska Ben Sasse y el propio Kasich.
La división que experimentan los 
republicanos tras el fenómeno Trump 
es innegable, pero Priebus advirtió que 
promover a un aspirante independiente 
sería "una misión suicida".
"Esa es una misión suicida, no está bien-. 
Y creo que lo que la gente debe hacer es 
tomar el enfoque de Paul Ryan, que es 
trabajar con Donald Trump y averiguar 
si hay o no un punto en común en lugar 
de hacer estallar todo", opinó Priebus.


